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По сведениям Воронежского гидрометеоцентра, сегодня 
днём по области облачно с прояснениями, умеренные, 
местами – небольшие, осадки в виде мокрого снега и 
дождя; местами налипание мокрого снега, гололедица; 
ветер юго-восточный, умеренный, местами порывистый, 
сильный; температура -2…+3, по югу области до +5.

21 декабря по области – облачно с прояснениями, ночью 
местами, днём повсеместно небольшие осадки, преимуще-
ственно в виде дождя; ветер юго-восточный, умеренный; 
температура ночью -1…-4, днём 0…+5.

22 декабря по области – переменная облачность, ночью 
местами умеренные осадки, преимущественно в виде 
дождя, днём небольшие и умеренные дожди; ветер пере-
менного направления, умеренный; температура ночью и 
днём -1…+4.
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Успешный запуск ракеты-носителя
Европейский космический концерн Arianespace сообщает об 

успешном запуске ракеты-носителя «Союз-СТ-А» (Россия), 
осуществлённом 17 декабря с космодрома Куру (Французская 
Гвиана). По информации Роскосмоса, в запланированное время 
ракета вывела на орбиту шесть военных спутников наблюдения 
суммарной массой около двух тонн. «Союз-СТ-А» оснащена 
двигателем, произведённым в Воронеже. Об успешном запуске 
ракеты-носителя «Союз-СТ-А» проинформировал губернатора 
Алексея Гордеева генеральный директор – главный конструк-
тор Воронежского конструкторского бюро химавтоматики 
Владимир Рачук.

«Динамо» ждёт реконструкция
В следующем году в Воронеже начнётся реконструкция 

спортивного комплекса «Динамо». Этот вопрос обсудили в 
ходе встречи губернатор Алексей Гордеев и депутат Государ-
ственной думы РФ, президент спортивного клуба «Динамо» 
Юрий Исаев. Он представил руководителю региона проект 
реконструкции, который предусматривает создание много-
функционального спортивного комплекса. Средства для про-
ведения работ должны быть выделены инвестором, которого 
привлечёт «Динамо». Окончание реконструкции намечено 
на 2015 год.

Страховка для всех и каждого
В соответствии с приказом Фонда социального страхования 

РФ управляющим Воронежским региональным отделением 
ФСС назначена Лариса Ханина. На первой пресс-конференции 
в этом качестве она рассказала журналистам о мерах господ-
держки жителей области, об изменениях в системе социального 
страхования. Новая схема работы, например, будет гаранти-
ровать своевременное получение гражданами социальных 
выплат даже в тех случаях, когда работодатель перестал их 
выплачивать. Кроме того, в новом году предполагается повы-
шение размеров пособий по больничным листам, беременности 
и родам. 

Нанотехнологии на трассе
На федеральной автотрассе М-4 «Дон», участок которой 

проходит по Воронежской области, инспектора ДПС устано-
вили совершенно новые дорожные знаки. Их можно видеть 
чётко с дальних дистанций. В тёмное время суток знаки будут 
видны на жёлтом фоне со светодиодной индикацией. Работать 
такая система будет с помощью внедрения нанотехнологий и, 
в частности, от энергии солнечных батарей. Как сообщили в 
пресс-службе ГУ МВД по Воронежской области, такой экспе-
римент вызван тем, что только за последние 11 месяцев на во-
ронежском участке федеральной автомобильной дороги «М-4 
Дон» произошло 272 аварии, в которых погибло 80 человек.

«В Новый год – с чистого листа!»
Под таким названием до 23 декабря Федеральной службой 

судебных приставов по Воронежской области проводится ак-
ция, в ходе которой все желающие смогут погасить свои долги. 
Кроме того, во время акции приставы проведут несколько 
рейдов вместе с сотрудниками ДПС, Федеральной налоговой 
службы и управляющими компаниями, в ходе которых про-
верят перечисление алиментов, имущественное положение 
должников. 

«коммуна» В интернете
http://www.communa.ru
Вчера 1388∆640 За текущий месяц 30699

TwiTTer http://www.twitter.com/KommunaNews
facebooK http://www.facebook.com/Kommuna

Воронежская гимнастка 
Виктория Комова за-
воевала три золотых ме-
дали на международном 
турнире памяти Михаила 
Воронина.

Вячеслав ткачЁВ 

Стоит отметить, что уча-
стие прославленной спорт-
сменки поначалу было под 
вопросом, так как незадолго 
до этого Виктория прини-
мала участие в «Гран-при» 
Италии по гимнастике, ко-
торое успешно выиграла. Но 
в самый последний момент 
она всё же смогла заявить-
ся на соревнования. Кубок 
Михаила Воронина собрал 
самую сильнейшую плеяду 
гимнастов России и стран 
ближнего зарубежья. Ста-
ло понятно, что борьба на 
гимнастических снарядах 
разыграется не на шутку, 
ведь каждый спортсмен уже 
достиг определённого уров-
ня в своей стране и регионе. 

Но в вольных упражне-
ниях, прыжке и многоборье 
равных Виктории не было, 
она уверенно обошла всех 
претендентов на медаль выс-
шей пробы.

- Честно говоря, уже устала 
от выступлений. Сначала в 
Италии, теперь вот в Москве. 
Но выступить на Кубке Воро-

нина - мое желание, - сказала 
Виктория Комова.

Также Комова вышла в 
финал в опорном прыжке, но 
выступать в итоге отказалась. 
Выяснилось, что у спортсмен-
ки немного болело бедро, и 
она решила лишний раз не 
рисковать. Но это никак не 
умаляет заслуг Виктории. 
Наоборот, это взвешенный и 
обдуманный шаг, особенно 
перед грядущими Олимпий-
скими играми. На которые, 
кстати, Комова планирует 
ехать с новой, усложнённой 
программой. 

Золотые победы  
Комовой

 производственное здание, постройка 2005 года, 
общая площадь 680 кв.м, состояние хорошее, с земельным 
участком для размещения производственной базы, общая 
площадь 3448 кв.м, расположенные по адресу: п.г.т. Под-
горенский, ул. Дорожная, 8а;

 склад животноводческого сырья, постройка 
1982 года, общая площадь 634 кв.м, состояние хорошее, с 
земельным участком для размещения склада животновод-
ческого сырья, общая площадь 4854 кв.м, расположенные 
по адресу: п.г.т. Подгоренский, ул. Дорожная, 8б.

ОргаНизация  
ПрОДаЁт 

в центре п.г.т. Подгоренский Воронежской области:

телефон 8-960-134-66-66
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Валерий СеВерный

Напомним, что 55-летний 
Сергей Чабан был назначен 
ГФИ по Воронежской области 
в июле 2009 года. Ранее он был 
командующим Коллективными 
силами СНГ по поддержанию 
мира в зоне грузино-абхазского 
конфликта. В должности ГФИ 
он сменил Павла Кораблёва, 
который на протяжении шести 
лет занимал этот пост и актив-
но участвовал в политической 
жизни региона, чего не ска-
жешь о Сергее Чабане. 

За два года работы Сергей 
Чабан не отличился особой пу-
бличностью. На мероприятиях, 
где мне приходилось слушать 
его, сразу бросалось в глаза то, 
что этот боевой офицер далеко 
не трибун. Многословностью 
не отличался, как и не раздавал 
пустые обещания. Если гово-
рил, то по-военному кратко 
и жёстко. Проводя приёмы в 
приёмной Президента России, 
скрупулёзно вникал в суть про-

блемы, старался помочь людям. 
И надо отдать должное – дан-
ным им словом дорожил. 

Сергей Чабан дал местным 
СМИ, в том числе и «Комму-
не», лишь несколько интервью, 
которые содержали общую 
оценку ситуации в Воронеж-
ской области и статистику 
поступающих к нему жалоб и 
обращений. Ни одного публич-
ного критического замечания в 
адрес губернатора от главного 
федерального инспектора не 
довелось услышать, что, на 
мой взгляд, подчёркивает его 
порядочность. Трудно найти 
причину отставки главного 
инспектора, потому что плю-
сов у него всё же больше, чем 
минусов. Некоторые централь-
ные СМИ уход Сергея Чабана 
связывают с «обновлением 
штата полпредства», которое 
проводит новый полпред Пре-
зидента по ЦФО. 

В настоящее время реша-
ется вопрос о его новом месте 
работы. 

Покидает свой пост 
Сергей Чабан покидает пост главного федерального 
инспектора (гФи) по Воронежской области. Есть чему 
удивиться. Ничто не предвещало такого поворота со-
бытий. 

Валентин каЗакоВ

Алексей Гордеев, Михаил 
Погосян и генеральный ди-
ректор ОАО «ВАСО» Виталий 
Зубарев посетили на заводе 
производственно-технический 
комплекс «Авиакомпозит». 
Здесь в их присутствии была 
запущена линия пропитки 
препрегов (композиционных 
материалов-полуфабрикатов) 
итальянской фирмы COSTA. 
По словам Виталия Зубарева, 
новое оборудование позволит 
предприятию выйти на пла-
новые показатели в серийном 
производстве деталей из ком-
позиционных материалов и 
существенно снизит себестои-
мость их изготовления. Ком-
позиты и изделия из них, вы-
пускаемые сегодня на ВАСО, 
используются в производстве 
самолётов Ан-148, Ил-96 и 
Sukhoi Superjet 100. 

- Я считаю, что на ВАСО есть 
хорошая база для обеспечения 
развития как воронежского, так 
и в целом российского авиа-
строения, - оценил увиденное 
Михаил Погосян. - Это связано 
с теми проектами, которые 
здесь сегодня реализуются. 
Так, в следующем году завод 
должен сдать два самолёта 
Ил-96 для Управления делами 
Президента РФ. Мы связываем 
определённые перспективы и 
с программой по Ан-148, ко-
торая реализуется совместно 
с фирмой Антонова. Есть и 
другие важные проекты. И я 

думаю, что технологические 
возможности ВАСО позволит 
их реализовывать. 

Затем участники встречи 
переехали в правительство 
области, где провели совеща-
ние по вопросам дальнейшего 
взаимодействия ОАК, ВАСО и 
регионального правительства. 

Одной из основных тем 
обсуждения стали непрофиль-
ные активы ВАСО. Речь идёт 
о таких объектах, как поли-
клиника, Дворец культуры, 
спортивный клуб и стадион. 
Часть из них сдаётся в аренду, 
часть не может полноцен-
но эксплуатироваться из-за 
неудовлетворительного со-
стояния. Вопрос состоит в 
том, как распорядиться данной 
инфраструктурой.

Как отметил губернатор, 
на этот счёт у сторон имеется 
полное взаимопонимание. 

 - Заинтересованность у 
нас в этом смысле одинако-
вая, - сказал он. - Я хотел бы 
поблагодарить руководство 
компании за то, что она демон-
стрирует здесь социальную 
ответственность. Мы должны 
сделать так, чтобы объекты 
не были нагрузкой на произ-
водство, на завод и в целом 
на ОАК. Но в то же время 
вся инфраструктура должна 
работать на людей и обеспечи-
вать оказание услуг. Это уже 
необходимо брать на себя и 
городу, и области. И мы в этом 
смысле договорились о плане 
совместных действий. 

Общими усилиями
На прошлой неделе губернатор алексей гордеев 
встретился с президентом ОаО «Объединённая авиа-
строительная корпорация» Михаилом Погосяном, при-
бывшим в Воронеж для того, чтобы осмотреть произ-
водственные площадки ОаО «ВаСО» и провести рабочее 
совещание с руководством предприятия.

«Двор жилого дома», «Ком-
плекс Ольденбургских в рамо-
ни», «Новое здание Камерного 
театра в Воронеже», «Жилой 
комплекс «Московский» - всё 
эти работы приняли участие 
в конкурсе на лучший архи-
тектурный проект. На много-
численных столах – макеты 
небоскрёбов из цветного 
стекла, трёхуровневых мо-
стов через водохранилище, 
огромных торговых центров. 
Кажется, что попал в настоя-
щий город будущего: яркий, 
урбанистический, похожий 
на мегаполис из фильмов в 
жанре фэнтези!

наталья некрылоВа

 В этом году главной темой 
архитектурного форума, который 
собрал больше сотни зодчих, стало 
пространство современного города. 
Ещё в 2007 году в смотре участво-
вали только воронежские градо-
строители. Спустя четыре года к 
нам приехали специалисты со всего 
Черноземья, а в состав жюри вошли 
известные архитекторы из Москвы 
и Санкт-Петербурга. 

- По замыслу конкурсантов 
пространство современного го-
рода – это комфортная среда, где 
человеку удобно и приятно жить. 
А это значит, что необходимо со-
хранять архитектурное наследие, 
обустраивать парки, дворы, зани-
маться озеленением и ландшафт-
ной архитектурой, - рассказал один 
из членов жюри, декан архитектур-
ного факультета ВГАСУ Александр 
Енин.

Форум, как и в прошлые годы, 
стал площадкой для профессио-
нального общения градостроителей. 

Они обсудили перспективы разви-
тия архитектурного дела в Чернозе-
мье, будущее специализированных 
изданий для строителей, а также 
проблемы реставрации и рекон-
струкции исторических зданий. 

В номинации «Лучший проект» 
участники представили самые 
разные работы: жилые и обще-
ственные здания, ландшафтную 
архитектуру, отреставрированные 
объекты культурного наследия. 
В числе номинаций были и те, в 
которых заинтересована Воро-
нежская область: «Формирование 
нового облика Воронежского 
водохранилища», «Реставрация 
«Комплекса Ольденбургских» и 
развитие туристической зоны в 
поселке Рамонь», а также «Детские 
зоны отдыха в жилых комплексах 
Воронежа». 

Одним из самых необычных экс-
понатов выставки стал макет, на ко-
тором здания представлены в форме 
чайника и чашки. Его подготовили 
юные зодчие из детской архитектур-
ной студии «Ступени». 

Форум посетил и губернатор 
Алексей Гордеев. Он отметил, что 
«Зодчество Черноземья» для ар-
хитектурного сообщества региона 
– мероприятие крайне важное. О 

многом говорит и тот факт, что в 
этом году в числе его участников 
немало молодёжи – студентов, мо-
лодых зодчих и даже детей.

- Формирование городского про-
странства – задача в том числе эко-
номическая, - подчеркнул Алексей 
Васильевич. - Начиная работать в 
должности губернатора Воронеж-
ской области, одной из главных 
своих целей я ставил формирование 
среды, благоприятной для жизни 
людей и развития бизнеса. И архи-
тектура – фундаментальная часть 
этой задачи. Всё, что предложено 
участниками форума, – потенциал 
для практического применения.

По итогам конкурса лучшими 
работами признаны проект рекон-
струкции «Комплекса Ольден-
бургских» (авторы – коллектив 
Воронежского государственного 
архитектурно-строительного уни-
верситета), проект реконструкции 
улицы Металлистов в Туле (авторы 
- Тульский Центр по охране и ис-
пользованию памятников истории и 
культуры), проект храма «Неопали-
мая Купина» в посёлке Шуберское 
Воронежской области (авторы - во-
ронежская архитектурная мастер-
ская Н.Ф. Гуненкова при участии 
К. М. Корнева) и другие. 

Город будущего
архитектура | Воронежский театр драмы имени Алексея Кольцова 

распахнул двери для лучших градостроителей региона. В течение двух дней 
здесь проходил форум «Зодчество Черноземья-2011»

Светлана Шамакина

Открыл и вел слушания 
председатель Воронежской 
городской думы Александр 
Шипулин.

Директор департамента 
финансово-бюджетной поли-
тики администрации город-
ского округа город Воронеж 
Ирина Коломийцева сообщи-
ла о параметрах городского 
бюджета на 2012 год: доходы 
составят 12 572 миллиона 
рублей, расходы – 13 346 мил-
лионов рублей, дефицит – 774 
миллиона рублей. В 2013 году 
доходы планируются в сумме 
10 437 миллионов рублей, 
расходы – 10 630 миллионов 
рублей, дефицит – 193 мил-

лиона рублей. На 2014 год 
разработан бюджет с дохода-
ми в 10 871 миллион рублей, 
расходами – 11 063 миллиона 
рублей, дефицит – 192 мил-
лиона рублей. 

На формирование доходной 
части повлияли вступающие в 
силу с 2012 года изменения фе-
дерального законодательства, 
а также закон Воронежской 
области о межбюджетных 
отношениях в части отмены 
нормативов отчислений по 
отдельным налогам в бюд-
жет города. В результате до-
ходная часть уменьшится на  
3 673 миллиона рублей. Таким 
образом, налоговые и нена-
логовые доходы в следующем 
году составят 7744 миллиона 

рублей, в 2013-м – 8071 мил-
лион рублей, в 2014-м – 8497 
миллионов рублей. 

В доходной части учтены 
поступления из бюджета Во-
ронежской области. В 2012 
году их будет 4 828 миллионов 
рублей, в 2013-м – 2366 мил-
лионов рублей, 2014-м – 2 374 
миллиона рублей. 

Рассказывая о планируе-
мых в 2012 году расходах, 
Ирина Коломийцева отметила 
сохранение социальных при-
оритетов. Так, 81 процент от 
общих расходов направлен на 
развитие социальной сферы. 
На содержание учреждений 
образования выделено 6257 
миллионов рублей, здраво-
охранения – 1791 миллион 

рублей, культуры – 212 мил-
лионов рублей, спорта – 62 
миллиона рублей. На город-
ское хозяйство запланировано 
2563 миллиона рублей, или 19 
процентов от общих расходов. 
В наступающем году будут 
ремонтироваться объекты со-
циальной инфраструктуры и 
жилые дома, дороги, мосты и 
путепроводы, уличное осве-
щение. Планируется благо-
устройство центра и отдален-
ных уголков города, его парков 
и скверов. Предусмотрены 
средства и на капитальный 
ремонт муниципального жи-
лищного фонда и на пересе-
ление граждан из аварийного 
жилищного фонда. 

В бюджете – социальные приоритеты
В городской думе | На прошедших публичных слушаниях о проекте бюджета 
Воронежа на 2012 год и плановый период 2013-2014 годов говорили о расходах  
на развитие социальной и жилищно-коммунальной сфер

александр иВаноВ

В минувшее воскресенье 
отмечался Международный 
день мигранта. Накануне в 
Москве Альянс руководителей 
региональных СМИ России 
(«АРС-пресс») совместно с 
уполномоченным Верховного 
комиссара ООН по делам бе-
женцев в РФ Геше Карренброк 
провел пленарное заседание, 
приуроченное к 60-летию Кон-
венции ООН 1961 года о стату-
се беженцев. 

В нем приняли участие ру-
ководители и обозреватели 
федеральных и региональных 
СМИ. 

Затем прошло заседание 
«круглого стола», в котором 
помимо журналистов участво-
вали представители Государ-

ственной думы РФ, Федераль-
ной миграционной службы 
России, Уполномоченного по 
правам человека в Российской 
Федерации, Общественной 
палаты РФ, МИДа России и 
иностранных посольств.

Собравшиеся вели заинтере-
сованный разговор о современ-
ном понимании безопасности 
человека в мире, о концепции 
миграционной политики ООН 
и роли российского граждан-
ского общества в решении 
проблем беженцев, мигрантов 
и лиц без гражданства. 

Главный редактор газеты 
«Новоусманская нива» Нико-
лай Старых побывал в Москве 
в качестве лауреата междуна-
родного творческого конкурса 
журналистов по проблемам 
миграции.

Беженцы,  
общество и пресса

Продолжение темы – на 2-й странице окончание | страница 2

Мечта о море. 
 Проектное предложение  
по реновации Воронежско-
го водохранилища. Авторы 
проекта В.А.Поплавский, 
Л.М.Яновский.

Новое здание Камерного театра.  
Авторы проекта Е.В.Мызникова и Л.А.Мызников.
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- Николай Иванович, сколько  же 
все-таки мигрантов на сегодняшний 
день работает в Воронежской об-
ласти? 

- В этом году на Воронежскую об-
ласть распределена квота на 8680 ино-
странцев. Но с учетом дополнительно 
поданных заявок работодателями она 
была увеличена до 8989 человек. На 
сегодня квота на выдачу разрешений 
на работу иностранным гражданам 
исчерпана на 57,5 процента. Всего же 
в нынешнем году в Воронежской об-
ласти трудились 8107 представителей 
других государств. Доля мигрантов, 
легально работающих в Воронежской 
области, не оказывает существенного 
влияния на рынок труда. Можно 
сказать, что в области сложилась ста-
бильная контролируемая миграцион-
ная обстановка. Нашим Управлением 
принимаются действенные меры для 
сохранения баланса на рынке труда и 
обеспечения интересов российских и 
иностранных работников.

- Из каких стран к нам  приез-
жают?

 - В основном из стран СНГ. Так, из 
Узбекистана прибыло 4443 человека, 
Украины – 1664, Молдовы – 838, 
Таджикистана – 388, Армении – 184, 
Азербайджана – 65, Кыргызстана – 
64. Из стран дальнего зарубежья в 
Воронежской области работают 183 
гражданина Турции, 119 – Вьетнама, 
14 – Германии, 7 – Дании, по восемь 
из Израиля, Индии и Словакии. В 
целом, в этом году в Воронежскую 
область приехали 13798 трудовых 

мигрантов, сюда входят и те, кто ра-
ботает по патентам у граждан России. 
Количество трудовых мигрантов за 
последние три года существенно вы-
росло.

- В каких отраслях они в основном 
заняты? 

- В строительстве, сельском хозяй-
стве, на обрабатывающих производ-
ствах, транспорте, в сфере услуг. 

- Но ведь есть и незаконная тру-
довая миграция… 

- В ее структуре преобладают при-
езжие, не имеющие гражданства. Это, 
как правило, жители стран, входящих 
в состав бывшего СССР, других го-
сударств, отличающихся нестабиль-
ностью общественно-политической 
ситуации. За одиннадцать месяцев 
текущего года для противодействия 
незаконной миграции в Воронеж-
ской области проведено  множество  
мероприятий по выявлению фактов 
нарушения миграционного зако-
нодательства. Из них: совместно с 
органами внутренних дел – 6528, 
другими заинтересованными  ведом-
ствами – 45.

Проверен ряд объектов строи-
тельства, торговли, бытового обслу-
живания, жилого сектора, промыш-
ленных и сельскохозяйственных 
предприятий. 

- А кто контролирует условия 
труда и проживания трудовых ми-
грантов?

-Контроль за тем, как соблюдает-
ся миграционное законодательство, 
осуществляет отдел иммиграцион-

ного контроля нашего Управления, 
а также территориальные подраз-
деления, расположенные в районах 
области. С начала года совместно с 
заинтересованными структурами, а 
это, прежде всего, МВД России по 
Воронежской области,  Роспотребнад-
зор и другие,  проведены в несколько 
этапов такие целевые оперативно-
профилактические мероприятия, как 
«Нелегальный мигрант», «Иностра-
нец», «Режим», «Регион», «Маршрут-
ка», «Нелегал-2011», «Лизинг». Все 
они  вместе с другой повседневной 
деятельностью сотрудников нашего 
Управления направлены на выявле-
ние и пресечение административных 
правонарушений в сфере миграции. 
Еженедельно, по средам, организо-
вываются совместные оперативно-
профилактические мероприятия 
«Жилой сектор». 

- Удалось найти нарушения? 
- И немало. По результатам про-

верок выявлено 2727 нарушений 
законодательства. В частности, касаю-

щегося правил въезда, режима пре-
бывания и проживания в Российской 
Федерации, незаконного привлече-
ния к работе приезжих. Привлечены 
к административной ответственно-
сти 1224 человек, судами вынесено 
200 решений об административном 
приостановлении деятельности в 
отношении работодателей, выявлено 
1409 административных правонару-
шений, совершенных иностранными 
гражданами, вынесено 168 решений 
о наложении административных 
штрафов с административным вы-
дворением за пределы России и три 
решения о депортации, направлены 
представления о закрытии въезда в 
отношении 219 иностранных граждан. 
Кроме того, за одиннадцать месяцев 
сотрудниками Управления направ-
лено 70 материалов органам дознания 
для возбуждения уголовных дел по 
таким преступлениям, как подделка 
удостоверений, других официальных 
документов. Шесть материалов на-
правлено для возбуждения уголов-
ных дел за организацию незаконного 
въезда в Российскую Федерацию 
иностранных граждан и лиц без граж-
данства, их незаконного пребывания в 
Российской Федерации. В настоящее 
время по ним возбуждено четыре 
уголовных дела.

- Сотрудничаете ли вы с лидерами 
национальных диаспор? 

- С руководителями диаспор, а 
также непосредственно в среде ми-
грантов проводится разъяснительная 
работа о порядке трудовой деятель-
ности в рамках действующего зако-
нодательства.

- Оказывает ли ваше Управление 
содействие нашим соотечественни-
кам, прибывающим из-за рубежа?

- Конечно. Помощь осуществля-
ется в рамках областной целевой 
программы по оказанию содействия 
добровольному переселению в Воро-
нежскую область соотечественников, 
проживающих за рубежом, и членам 

их семей. Напомню, что все соотече-
ственники и члены их семей имеют 
право на приоритетное получение 
гражданства Российской Федерации.  
Они также вправе получать компен-
сации транспортных расходов на 
проезд и провоз багажа, расходов за 
уплату государственных пошлин для 
получения разрешения на временное 
проживание и гражданство России, 
выплату единовременного пособия на 
обустройство. Следует обратить вни-
мание, что на выплату единовремен-
ного пособия имеют право только те 
соотечественники и члены их семей, с 
которыми согласованы такие террито-
рии вселения, как: Верхнемамонский, 
Новоусманский, Павловский и Семи-
лукский районы. 

- Сколько наших приехавших 
соотечественников получили такие 
компенсации?

- Компенсацию транспортных 
расходов получили 425 человек, за 
уплату госпошлины – 276, единовре-
менное пособие на обустройство – 48 
человек.

- Из каких стран выехали, а мо-
жет, и сегодня выезжают наши со-
отечественники? 

- В основном из Узбекистана, 
Казахстана, Армении, Молдовы, 
Украины, Киргизии, Таджикистана. 
Есть добровольные переселенцы из 
Грузии, Эстонии, Латвии, Азербайд-
жана. 

- Николай Иванович, могут ли они 
в случае затруднений при обустрой-
стве на новом месте обратиться в 
вашу службу? 

- В настоящее время наши соотече-
ственники решают вопрос жилищного 
обустройства самостоятельно. В даль-
нейшем планируется создание центра 
временного размещения для участ-
ников государственной программы и 
членов их семей, что, думаю, позволит 
облегчить адаптацию на новом месте 
жительства.

Беседу вела Светлана ШАМАКИНА.

Центр для соотечественников
По официальным данным, трудовых мигрантов в центральных 
регионах Российской Федерации становится больше. А какова 
ситуация в Воронежской области? Оказывается ли помощь 
нашим соотечественникам, приезжающим из стран бывшего 
СССР? На эти и другие вопросы отвечает начальник Управления 
федеральной миграционной службы по Воронежской области 
Николай ПОЛУКАЗАКОВ.

Актуальная тема

Анатолий НИКИФОРОВ,

полковник КГБ в отставке,
член Союза журналистов России

В конце 1960-х - начале 
1970-х годов большой попу-
лярностью пользовалась, и не 
только в нашей стране, но и в 
мире, «Математическая шко-
ла» профессора ВГУ Марка 
Красносельского. Крупный 
ученый, талантливый орга-
низатор, отличный педагог и 
подлинный интернационалист 
– он успешно готовил мо-
лодых ученых-математиков, 
приезжавших к нему со всех 
регионов и республик Совет-
ского Союза.

Кто-то из его учеников уже 
в 28-29 лет становился докто-
ром наук.

Явно повышенный интерес 
к ученому и его работам про-
являло «Американское мате-
матическое общество», кото-
рое не только запрашивало 
работы мэтра и его учеников, 
но и настойчиво приглашало 
его в Соединённые Штаты 
для чтения лекций, обещая 

бесплатный пансион и нема-
лые гонорары. А по данным 
украинских чекистов, Марк 
Александрович был объектом 
повышенного интереса со 
стороны американских ученых 
и на проводившемся в Киеве 
научном форуме.

Когда я об этой ситуации 
доложил Николаю Григорье-
вичу Минаеву, он после не-
долгих раздумий неожиданно 
спросил меня:

- А вы знакомы с Марком 
Александровичем? 

- Да, на рыбалке познакоми-
лись. При случайных встречах 
в городе обмениваемся своими 
рыбацкими байками.

- А что вы скажете, если 
мы предложим Марку Алек-
сандровичу поехать в США? 
Какова будет его реакция?

- Надо подумать... 
- А что тут думать? До-

говоритесь с ним о встрече 
и передайте, что вы мною 
уполномочены предложить 
ему поездку в Америку. При-
чем сразу же оговорите, что 
никаких просьб и поручений 
ему от нас не будет.

В этот же вечер я позвонил 
Марку Александровичу домой 
и предложил встретиться на 
«нейтральной территории» в  
одной из гостиниц Воронежа. 
Предложение было принято, и 
я к его приходу в гостиничном 
номере накрыл стол.

При встрече, после обыч-
ных вопросов о здоровье и 
делах, я сказал:

- Марк Александрович, 
поскольку весь университет 
знает, какой интерес к вашим 
работам и лично к вам про-
являет «Американское мате-
матическое общество», то мы 
тоже наслышаны об этом.

- Я думаю, что вы даже 
чуть раньше университетских 
должны были знать об этом, - с 
доброжелательной улыбкой и 
многозначительным намеком 
перебил он меня.

Одной этой фразы было 
достаточно, чтобы растопить 
лед сдержанности.

- У меня к вам есть вопросы. 
Как вы считаете, здесь чисто 
научный интерес проявляют 
ваши коллеги из США или…

- А у меня нет ни малейших 
сомнений в том, что за спиной 
этого общества могут стоять 
и другие ведомства, - ответил 
он.

Дело в том, что к тому вре-
мени мы уже располагали ин-
формацией Центра о том, что 
«Американское математиче-
ское общество» используется 
Центральным разведыватель-

ным управлением США в 
качестве прикрытия.

- Марк Александрович, а 
все-таки, чем объяснить такой 
повышенный интерес? Вы 
никакими секретами не рас-
полагаете…

- Дело в том, что амери-
канцы – народ расчетливый и 
прагматичный. Зачем, скажем, 
им через годы тратить миллио-
ны на решение какой-то зада-
чи, если отдельные её состав-
ляющие нами уже решены? 
Так что возьмите, на блюдечке 
с голубой каемочкой, - шуткой 
он закончил фразу.

- Я уполномочен генера-
лом Минаевым передать вам 
его предложение поехать в 
Штаты. 

И, не дожидаясь его реак-
ции, тут же добавил:

- От нас никаких просьб 
и поручений к вам не после-
дует.

Было заметно, что он не-
много растроган этим пред-
ложением, и после небольшой 
паузы сказал:

- Передайте Николаю Гри-
горьевичу мою благодарность 
за доверие, но от поездки я 
отказываюсь. Вы ведь сами 
представляете, что у меня там 
нормальной жизни не будет…

Я, естественно, настаивать 
не стал. А когда о встрече до-
кладывал своему шефу, то Ми-
наев разочарованно сказал:

- Жаль,  что отказался. Сам 

факт его выезда получил бы 
широкое, даже международ-
ное звучание: из Советского 
Союза выпускают в США 
крупного ученого, еврея.

Здесь я должен сделать 
одно пояснение: все это про-
исходило во время холодной 
войны, когда в антисоветской 
пропаганде западными радио-
станциями и СМИ постоянно 
педалировался тезис «о насаж-
даемом сверху антисемитизме 
в СССР», да и в памяти многих 
еще были свежи воспоми-
нания о пресловутом деле 
«кремлевских врачей».

Генерал Минаев знал, что в 
Америке Марка Александро-
вича усиленно будут склонять 
к невозвращению на Родину, 
но он и мысли не допускал, что 
тот станет невозвращенцем. В 
те годы побег рядового туриста 
или солдата на Запад муссиро-
вался в американской прессе 
месяцами: «Человек бежит из 
коммунистической страны не 
от хорошей жизни».

Вскоре Марка Алексан-
дровича перевели на работу в 
Москву,  а потом я с искренней 
горечью узнал о его безвремен-
ной кончине. И сейчас, каж-
дый раз, когда прохожу мимо 
дома, где жил учёный и где 
теперь висит его мемориаль-
ная доска, приятные воспоми-
нания наполняют мою душу от 
встреч с этим замечательным 
человеком и учёным.

20 декабря – День работника органов безопасности Российской Федерации

Мне всегда везло на хороших людей. В их числе – 
генерал-майор Николай Григорьевич Минаев, началь-
ник Управления КГБ СССР по Воронежской области, 
под началом которого я работал более десяти лет. Это 
был настоящий патриот, фронтовик, смелый, мудрый, 
дальновидный и добрый человек. 
А ещё – крупный учёный-математик Марк Алексан-
дрович КРАСНОСЕЛЬСКИЙ.

Родина неразменна

Предприниматели потянулись к знаниям
В Семилукском районе начался второй этап реализации 

муниципальной программы поддержки малого и среднего 
бизнеса. 

Большой интерес у жителей района вызывает обучение 
основам предпринимательской деятельности. Если в 2010 
году через курсы прошло немногим более двухсот человек, то 
в нынешнем планируется почти три сотни слушателей. 

– Многие приходят в бизнес из сфер с экономикой не свя-
занных. Не хватает знаний по бухучету, налогообложению, 
предпринимательскому праву. Опыт 2011 года показал, что 
курсы способны устранить эти пробелы, - рассказала началь-
ник отдела предпринимательства и потребительского рынка 
администрации Семилукского района Вера Киреева. 

Посещали их в прошлом году, записались в нынешнем, как 
действующие предприниматели, так и семилукцы, которые 
только думают открыть собственное дело. Ведь они не только 
знания получат, но и сертификат, иметь который обязан, если 
рассчитываешь, например, на 300-тысячный грант. Кроме того, 
курсанты не платят за обучение ни копейки, хотя каждый из 
них обходится государству в 13 тысяч рублей.

Взгляд в завтра
Развитие малого и среднего бизнеса, появление новых пред-

приятий. Газификация семилукских сёл. Снабжение райцентра 
– в рамках программы «Моногород» – качественной питьевой 
водой. Строительство и ремонт социально значимых объектов, 
дорожное строительство. Это только наиболее значимые из-
менения, которые должны произойти в районе в ближайшие 
годы.  О путях  их решения шла речь на недавнем совещании 
районного актива. 

Глава администрации Семилукского района Владимир Кобя-
шев говорил об этих перспективах как о вполне осуществимых: 
«Если объединить силы и средства, консолидировать бюджеты 
всех уровней, то население почувствует положительные результа-
ты уже в ближайшее время. Для этого потребуется год-два-три – в 
зависимости от масштаба той или иной задачи».

Офис на час
Осенью Семилукский центр поддержки предприниматель-

ства переехал в новое, более просторное помещение, поэтому 
появилась возможность расширить спектр предоставляемых 
услуг. В частности, за счет коворкинга. Многие предпринима-
тели не имеют постоянного офиса, но иногда нужно провести 
переговоры с клиентом, подписать документы и так далее. 
Теперь достаточно обратиться в Центр поддержки, и вы полу-
чите комфортное рабочее место, оборудованное компьютером, 
телефонной связью, доступом в Интернет, информационно-
правовой базой «Консультант +». Арендовать одно или не-
сколько рабочих мест можно на любое время: от нескольких 
часов до нескольких дней.

Солируют мастерски
Семилукское ателье «Соло» предпринимателей Натальи Весе-

льевой и Ольги Бородиной отметило первый день рождения. 
- Работы – море! – говорят мастера. 
Ателье «Соло» было одним из первых бизнес-проектов, полу-

чивших заметную помощь от государства. Через Центр поддержки 
предпринимательства открыли ИП. Первоначальный капитал 
безвозмездно получили из федерального бюджета в районном 
Центре занятости, благодаря программе, призванной помогать 
безработным в создании собственного бизнеса. Весомым вкладом 
в становление и развитие стал 300-тысячный грант, который вы-
делили индивидуальным предпринимателям в рамках муници-
пальной программы поддержки малого и среднего бизнеса. 

- Начинали втроем плюс администратор, - рассказывает На-
талья. – А сейчас рабочих рук не хватает! 

Среди ближайших планов – участие в проекте по разработке 
дизайна и изготовлению спецодежды для охотников. Речь о тех, 
кто занимается охотой профессионально и может позволить себе 
эксклюзивную экипировку. 

Зарплатам в конвертах объявили войну
Администрация Семилукского района совместно с региональ-

ным управлением Фонда социального страхования развернули 
борьбу с зарплатами в конвертах. Еще в 2010 году Фонд стал 
делиться с районами данными, из которых видно, сколько пла-
тит наемным работникам малый и средний бизнес. Практику 
эту ввел нынешний глава администрации района Владимир 
Кобяшев, который тогда руководил соцстрахом. В результате 
руководство 114 компаний, прошедших через комиссию по 
мобилизации бюджетных доходов, уже довели официальные 
зарплаты до прожиточного минимума, утвержденного в области. 
Поступление налога на доходы физлиц увеличилось на 7 про-
центов, или на 5 миллионов рублей по сравнению с аналогичным 
периодом прошлого года. Часть этих средств – «отбеленные» 
серые зарплаты. 

Впрочем, в Семилукском районе достаточно работодателей, 
которые не скрывают реальных зарплат сотрудников. В основном 
это крупные предприятия, но есть и индивидуальные предпри-
ниматели. В частности, магазин «Нива» Геннадия Королькова. 
Белые ведомости ничуть не мешают его бизнесу успешно функ-
ционировать и развиваться. 

Проценты ниже, условия выгоднее
Семилукский районный фонд содействия кредитованию, 

созданный в рамках программы поддержки малого и среднего 
бизнеса, заметно снизил ставки по кредитам – до 7-8 процентов 
годовых. Было – 10-12. Кроме того, беззалоговый порог креди-
тования увеличен в 8 раз – до 200 тысяч рублей. При наличии 
высоколиквидного обеспечения возможно получение займа без 
поручительства. Раньше бизнес мог занять у фонда без залога 
не более 25 тысяч рублей. 

Швейный цех в селе
Предприниматель из Воронежа Наталья Лихачёва открыла 

шейный цех в селе Нижняя Ведуга. Разместился он в одном из 
помещений  Дома культуры. Машинки установили, и пятеро 
местных женщин приступили к делу. Всего же хватит места 
для десятерых мастериц. Основная продукция – спецодежда, 
постельное бельё. Будут выполнять заказы от организаций и 
населения.

Сообщения подготовили Максим ОКОНЬ, Елена СТАРКОВА, 
Наталья ФОКИНА, Сергей ЕЛИСЕЕВ.

Мастерицы из «Соло».

В 2012 году предусмотрена 
реализация 26 муниципаль-
ных целевых программ на 
сумму 2541 миллион рублей, 
то есть 19 процентов от рас-
ходов. 

Директор департамента 
образования администрации 
Воронежа  Константин Вик-
торов отметил, что в 2012 году 
средств на развитие отрасли 
будет направлено больше. 
Рост связан с повышением 
зарплаты бюджетникам, рас-
ширением системы образова-
ния за счет открытия новых 
школ и учреждений дополни-
тельного образования. «Сред-
немесячная зарплата учителей 
по сравнению с первым квар-
талом 2011 года возросла с 11 
тысяч 984 рублей до 14 тысяч 
415 рублей», - сказал он. 

Присутствовавшие на слу-
шаниях воронежцы высказали 
сомнение по поводу факта 
роста зарплаты учителей. «Да, 
есть педагоги, которые полу-
чают по восемь, а есть и по 24 
тысячи рублей. Мы понимаем, 
что средняя зарплата – это, 

как средняя температура по 
больнице. Во избежание пере-
косов в сторону увеличения 
или снижения зарплат депар-
тамент отслеживает зарплату 
всех работников образования. 
Дифференцированный прин-
цип начисления заработной 
платы должен стимулировать 
педагогов к качественному и 
результатному труду», - от-
ветил докладчик. 

На вопрос депутата Во-
ронежской городской думы 
Игоря Тимофеева, будет ли 
построена школа в микрорайо-
не Дубрава, Константин Вик-
торов ответил: «Участки под 
строительство детского сада 
и школы в этом микрорайоне 
уже определены.Строитель-
ство учреждений образования 
предполагается софинансиро-
вать из областного и федераль-
ного бюджетов». 

Руководитель Управления 
строительства администрации 
Воронежа Владимир Арте-
мьев также рассказал, что 
планируется продолжение 
строительства школы в районе 
ВГУ, будет начато возведение 

детсада по улицам Минской и 
Ростовской. 

Руководитель департамен-
та здравоохранения Сергей 
Бредихин отметил увели-
чение запланированных в 
бюджете средств на развитие 
отрасли на 31 процент. Также 
в рамках реализации модер-
низации здравоохранения 
из федерального бюджета 
поступит на 2011- 2012 годы 
один миллиард 700 миллио-
нов рублей. В этом году из 
поступивших 802 миллионов 
рублей значительная сумма 
израсходована на ремонт 
больниц, приобретение ме-
дицинского оборудования, 
выполнение стандартов ока-
зания медицинской помощи. 
«В 2012 году планируем по-
лучить из всех источников в 
консолидированный бюджет 
4,5 миллиарда рублей», - со-
общил Сергей Бредихин. 

Александр Шипулин спро-
сил, будет ли проведен ремонт 
в хирургическом отделении 
третьей больницы? Руково-
дитель департамента сообщил, 
что по программе модерни-

зации в этом медицинском 
учреждении проведен ремонт 
уже в нескольких отделени-
ях и операционном блоке, в 
следующем  году будет отре-
монтирован и хирургический 
корпус.

Первый заместитель главы 
администрации городского 
округа город Воронеж  Сергей 
Крючков заверил, что работа 
по проведению капитального 
ремонта многоквартирных 
домов в 2012-2013 годах будет 
продолжена. Планируется 
выделение средств в объемах 
2011 года, то есть в пределах 
150-160 миллионов рублей. 

На вопрос воронежцев, 
когда будет благоустроена 
территория, прилегающая к 
Центральному рынку, пред-
ставитель городской адми-
нистрации ответил, что этот 
участок будет приведен в 
порядок весной 2012 года. 
Следующей весной будет 
благоустроена и улица До-
рожная, о проблемах которой 
говорили горожане. 

Подводя итоги публич-
ных слушаний, Александр 

Шипулин подчеркнул, что 
формирование доходной части 
бюджета продолжается, так 
как ожидается подтверждение 
заявок на софинансирование 
из бюджетов вышестоящих 
органов. Спикер отметил не-
бывалую активность участ-
ников публичных слушаний: 
для выступлений записалось 
39 человек – представителей 
общественных организаций 
и рядовых воронежцев. Была 
с удовлетворением отмечена 
социальная направленность 
бюджета. Главный финансо-
вый документ можно назвать 
и бюджетом развития, так как 
запланировано финансиро-
вание ряда муниципальных 
целевых программ. 

На вопрос «Коммуны», до-
волен ли Александр Шипулин 
как житель Воронежа распре-
делением средств бюджета, он 
ответил: «Во главе расходной 
части обозначено социальное 
развитие. Это значит, в глав-
ном финансовом документе 
закреплена забота о челове-
ке и повышение его уровня 
жизни».

В бюджете – социальные приоритеты
Начало  |  Страница 1 

В Грибановском районе 
Воронежской области уже 
семь месяцев продолжа-
ется капитальный ремонт 
моста через реку Савала 
на федеральной трассе 
А-144 Курск-Воронеж-
Борисоглебск.

Ярослава ЯНОВА

Все это время движение 
по мосту закрыто и пущено 
по временному объезду через 
село Красовка, расположен-
ное неподалеку. Жители жа-
луются, что им приходится 
терпеть беспрерывный кру-
глосуточный поток машин 
– ведь движение по А-144 
весьма активное.

Работы должны были завер-
шить еще 10 декабря. Однако, 
как сообщает пресс-служба  
ФКУ «Черноземуправтодор»,  
побывавшая на месте работа 
комиссия застала удручаю-
щую картину: отсутствует 
дорожная разметка и водоот-
воды, на покрытие намёрзли 
грязь и лед. Кругом валяется 
вырубленный кустарник и 
разбитые бетонные блоки. 
Вывод комиссии неутешите-
лен: к вводу в эксплуатацию 
сооружение не готово.

По словам начальника 
ФКУ «Черноземуправто-
дор» Василия Говорова, глав-
ная причина в отставании 
от графика работ – ненад-
лежащий контроль со сто-
роны руководства генераль-
ной подрядной организации 
ООО «Спецсервис-регион», 
в частности, директора её во-
ронежского филиала Андрея 
Харченко. Он отметил, что 
заказчик работ - «Чернозем-
управтодор» - уже неодно-
кратно штрафовало нерадиво-
го подрядчика за отставание 
от графика.

Однако Андрей Харченко 
утверждает, что ремонт моста 
будет завершен ко дню ввода его 
в эксплуатацию – 20 декабря.

- Действительно, комиссия 
выявила ряд недочётов, и в 
этом, собственно, и состоит 
её задача, - говорит директор 
ООО «Спецсервис-регион». 
– У нас есть время, чтобы 
их устранить, и объект будет 
готов в срок.

Тем временем ФГУ «Чер-
ноземуправтодор» готовит-
ся предъявить подрядчику 
штрафные санкции, преду-
смотренные контрактом.

В срок 
не закончат?
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- Дмитрий Александрович, скоро год, 
как вы возглавили университет. Как сло-
жился первый год работы?

- Очень тяжело.
- Почему? Вы же руководили кафедрой, 

были проректором.
- Потому что быть специалистом в 

определенной сфере деятельности, иметь 
опыт административной работы – это одно, 
а возглавить вуз – это совсем другое дело. За 
моей спиной десятки тысяч человек – препо-
давателей и студентов, и от моих действий 
во многом зависит их настоящее и будущее. 
Мера ответственности колоссальна. Посто-
янно чувствуешь ответственность за судьбы 
людей, работающих под твоим началом. 
И нет спины, за которую можно было бы 
укрыться.

- Мне показалось, что первые месяцы 
своей работы в новой должности вы вы-
глядели затворником.

- Каюсь, был не прав. У меня не было 
желания спрятаться от встреч с сотрудни-
ками, а навалился огромный объем работы. 
Боялся, что текучка не даст возможности 
решать первостепенные задачи.

- Что считали для себя первостепенной 
задачей?

- Надо было запускать механизм более 
динамичного развития университета. Авто-
ритет нашего вуза в последние годы казался 
очевидным: за нас – традиция, идущая от 
императорского университета, за нас – 
огромный интеллектуальный потенциал. 
Но мы, тем не менее, не выиграли сраже-
ние за право называться национальным 
исследовательским университетом, и нас 
не поддержали в нашем стремлении стать 
Федеральным университетом.

- По-моему, это были ощутимые удары 
по университетскому самолюбию. Оказа-
лось, что мы – не «самые-самые».

- В том-то и дело, дорогой Лев Ефремо-
вич, что далеко не все рассматривали воз-
никшую ситуацию с позиций уязвленного 
самолюбия. Ну, не добились повышения 
статуса – обойдемся. Хлопот меньше.

Надо было переломить апатию среди 
сотрудников. Надо было восстановить у 
коллектива вкус к победам. И – одновре-
менно – убедить власть в том, что мы имеем 
реальное право на повышение статуса и что 
ВГУ – действительный лидер среди вузов 
ЦФО, конечно, без учета МГУ – общена-
циональное достояние.

- Убедили?
- Мне кажется, да. Во-первых, наш гу-

бернатор имеет явные лидерские амбиции, 
и слова «лидер», «лидерство» играют за-
метную роль в его лексиконе, а во-вторых, 
ректорат стремление подтвердить наши 
права считаться лидерами в регионе под-
держал. Когда есть единомышленники, 
работается легче.

Сегодня вопрос о создании на базе ВГУ 
Федерального университета близок к своему 
благополучному разрешению. Эта уверен-
ность подкрепляет, в частности, и недавняя 
встреча Алексея Васильевича Гордеева с 
Дмитрием Анатольевичем Медведевым. 
Соответствующие решения  приняты. Ждем 
Указа президента.

- Дождемся этого Указа?
- Я надеюсь. Обратите 

внимание – во всех округах, 
кроме нашего, есть Федераль-
ные университеты. Думаю, 
что Центральный округ тоже 
получит свой  университет.

- Создание на базе ВГУ 
Федерального университета 
ведет к очевидному измене-
нию его структуры. Что нас 
ожидает?

- Пока Указ не опубли-
кован, мне не хотелось бы 
говорить о структурных преобразованиях, 
но они, конечно, последуют. Министер-
ство последовательно проводит курс на 
сокращение числа филиалов вузов. Боль-
шинству частных вузов предоставлена 
возможность выживать самостоятельно. 
Все это сопровождается разговорами о 
необходимости улучшения подготовки 
высококлассных специалистов в нашей 
стране.

- Это означает, что в университете могут 
появиться новые факультеты, новые спе-
циальности, новые специализации, новые 
отделения и кафедры?

- Не исключено. Поскольку статус Феде-
рального вуза требует наличия инженерных 
специальностей и, следовательно, создание 
кафедр прикладной направленности. Тем 
более что широко обсуждаемый ныне про-
ект закона «Об образовании» в принципе 
сориентирован на прикладную ориентацию 
вузов. Хочу в этой связи заметить: безраз-
мерное расширение специализаций в стенах 
одного вуза не может не быть не пагубным… 
Извините за эти три «не».. В моем представ-
лении Федеральный вуз – это не гигант-
ский конгломерат факультетов, отделений 
и кафедр, а научно-исследовательская, 
учебно-методическая профессионально 
сориентированная структура, готовящая 
высокоэрудированных теоретически под-
готовленных и профессионально выученных 
специалистов. Искусственное объединение 
вузов чревато резким снижением эф-
фективности образовательной и научно-
исследовательской деятельности. Ключевые 
показатели деятельности некоторых уже 
созданных Федеральных университетов 
свидетельствует об этом. Они низкие.

Кстати сказать, российская и советская 
высшие школы готовили классных спе-
циалистов.

- И нечего ее разрушать…
- И нечего ее разрушать. А надо совершен-

ствовать в связи с задачами сегодняшнего 
дня.  

У нас же мощные мозги. Сотни тысяч 
инициативных молодых людей уезжают 
на Запад, и Запад их охотно принимает. 
Почему? Потому что выпускники вузов 
обладают светлыми головами. Дай этим 
светлым головам применять свои открытия 
на практике в пределах собственной страны, 
дай им достойную материальную жизнь 
(зарплату, дом, защиту от бюрократов и 
коррупционеров) – кто бы уехал?

Нынче много говорят о «Сколково». Но 
«Сколково» сегодня, скорее, своеобразная 
научная резервация, нежели cистемный сег-

мент научно-практической инновационной 
деятельности в России.

М н е  б ы  о ч е н ь  х о т е л о с ь ,  ч т о б ы 
Центрально-Европейский федеральный 
университет, если он будет создан в Воро-
неже, стал бы еще одним из таких сегментов 
системы высшего образования в стране.

Причем сегментом, консолидирующим 
научные силы региона.

Кстати сказать, эта позиция поддержива-
ется вузовским сообществом, если судить по 
атмосфере, в которой происходят последние 
заседания Совета ректоров вузов области. 
Создание Федерального 
университета в Воронеже 
мои коллеги поддержи-
вают.

- Статус статусом, но 
за ним стоят дополни-
тельные миллиарды фи-
нансирования. Лакомый 
кусочек, попробовать 
вкус которого, вероят-
но, жаждут многие?

- Сегодняшний бюд-
жет университета 1200 
миллионов рублей. Ста-
тус Федерального вуза 
дает возможность по-
лучить пять миллиардов 
рублей за пять лет. Еже-
годная прибавка суще-
ственная.   

 - Сумма в пять милли-
ардов рублей выглядит 
столь привлекательной 
для региона, что быстро 
найдутся охотники вос-
пользоваться традици-
онной академической 
«рассеянностью». Не 
боитесь этого?

- Мы заметно укрепи-
ли экономический блок 
управления университе-
та. Своровать деньги не 
дадим. Это, во-первых. 
А во-вторых, мы уста-
новили партнерские 
отношения со многими 
организациями, которые 
заинтересованы в долго-
летнем сотрудничестве с 
учеными университета.

- Огласите, пожалуй-
ста, весь список.

- Весь список займет несколько страниц. 
Назову главных партнеров – группа ком-
паний ОАО «Новолипецкий металлурги-
ческий комбинат», ОАО «Минудобрения», 
Центрально-Черноземный банк Сбербанка 
Российской Федерации, Концерн «Сименс», 
«Концерн «Созвездие» и ОАО «Корпорация 
ИПО «РИФ», ВМЗ (филиал концерна 
им.М.В.Хруничева), группа компаний 
«Эфко», КБХА, Нововоронежская АЭС, 
ОАО «Воронежское акционерное само-
летостроительное общество. Планируем 
установить контакты со «Сколково».

Нетрудно увидеть, что это сотрудни-
чество может привлечь к исследованиям 

огромное число ученых естественных фа-
культетов.

- А гуманитарии будут перебиваться с 
хлеба на воду?

- (Смеется). Как мне один преподаватель 
сказал – «гуманоиды»…Насколько мне из-
вестно, экономисты и юристы вниманием 
не обойдены. Консалтинговые услуги они 
оказывают достаточно активно. Пиармены 
факультета журналистики готовы сотруд-
ничать с фирмой «Эфко».

Филологи начали подготовку специали-
стов для книгоиздательств. Переводчики 
с РГФ тоже без работы не сидят. Это же 
относится и к факультету международных 
отношений. Университетские психологи, 
социологи, политологи кредит доверия в 
регионе тоже не исчерпали.

Так что финансовые возможности, от-
крывающиеся в связи с созданием Феде-
рального университета на базе ВГУ, можно 
будет реализовать  в виде многочисленных 
научных разработок, которые будут осу-
ществлены в стенах вуза.

Выделяемые средства пойдут на обнов-
ление университетского оборудования, 
необходимого для проведения исследова-
ний, на модернизацию вуза, на социальные 
нужды.

- Университет (думаю, и другие вузы) 
в напряжении: нагрузки растут, зарплата 
остается неизменной. В сущности, мы 
беднеем. На фоне декларируемой властя-
ми заботы об улучшении материального 
положения военнослужащих такое отно-
шение к корпусу сотрудников вузов вы-
глядит неприличным.Вы видите, Дмитрий 
Александрович, выход из создавшегося 
положения?

- Во-первых, хочу заметить, что в универ-
ситете положение с оплатой труда лучше, 
чем в других вузах города. В свое время 
Ученый совет принял решение – 60 процен-
тов внебюджетных поступлений остается на 
факультетах, сорок процентов идет на обще-
вузовские расходы. Кроме того, у нас нет 
практики отдавать 2 процента внебюджетки 
на проедание ректорату. Мы стараемся и 
премиальную составляющую поддерживать 
(например, к началу учебного года, к Ново-
му году). С начала учебного года подняли 
зарплату учебно-вспомогательному составу. 
Считаю необходимым в этой сложной рабо-
те самым тесным образом работать с проф-
союзами. Сейчас главная задача в нашем 
тандеме ректорат – профсоюзы разработать 
хороший проект Коллективного договора.

- Но ведь не все факультеты имеют 
значительные внебюджетные поступле-

ния. На многих факультетах студентов-
контрактников не так уж много.

- На большинстве естественных фа-
культетов действует система грантов и 
федеральных целевых программ. Есть и 
партнерские отношения с предприятиями. Я 
анализировал эти поступления – они вполне 
сопоставимы с теми суммами, что получают 
экономисты, юристы, международники. Так 
что не надо прибедняться.

Но проблема, конечно, есть. Создание 
Федерального университета, во-первых, 
снизит нагрузку: сегодня на преподавателя 

приходится десять студентов, будет – семь. 
Изменится в лучшую сторону и финансиро-
вание, как я уже говорил, в целом. Однако 
системный подход к финансированию 
высшего образования остается прежним. 
Государство видит один выход: сохраняя 
прежние объемы финансирования высшего 
образования (а оно, надо сказать, в послед-
ние годы все-таки выросло), перераспре-
делять большую сумму финансирования в 
сторону так называемых ведущих вузов.

- А вы учитываете, Дмитрий Алексан-
дрович, фактор инфляции?

- Учитываю, учитываю, Лев Ефремович. 
Я экономист.

- Тогда мне ничего не остается, как за-
писываться в лейтенанты. С 
января они будут получать 
примерно в три раза больше, 
чем профессора вузов.

- Я прекрасно понимаю, 
что в советское время, когда 
зарплата доцента равнялась 
320 рублям в месяц, препо-
давателям со степенью жилось 
лучше, чем сегодня. Сейчас, к 
сожалению, ситуация другая. 

Вот вам простая дилем-
ма: университету необходим 
современный электронный 
микроскоп.

- А сколько он стоит?
- Двадцать девять миллионов. На все 

Черноземье он один такой. Обслуживать бу-
дет физиков, химиков, биологов, фармацев-
тов. Двадцать девять миллионов – это очень 
большие деньги для нас, очень большие.

Так вот – покупать или не покупать?
- Покупать!
- И мы микроскоп покупаем. Хотя по-

нимаем, что эти деньги могли бы пойти, 
скажем, на премии сотрудникам или на 
стимулирующие надбавки.

Государство повышает требовательность 
к вузам: вузы оцениваются по среднему бал-
лу ЕГЭ (качество абитуриентов), по востре-
бованности выпускников на рынке труда, по 
способности коммерциализировать (по сути 
продавать) свои инновационные разработки. 
Кстати, про последнее, реальные инновации 
есть максимум у трети существующих вузов. 
При этом до 2012 года ежегодно будет падать 
количество абитуриентов. Оптимизация 
системы неизбежна.

- Жесткая политика! За стенами уми-
рающих вузов останется большое число 
молодых людей. Куда им податься?

- Стране нужны высококвалифициро-
ванные рабочие и специалисты со средне-
специальным образованием. Это аксиома. 
С другой стороны, есть пример Японии и 
Южной Кореи, где высшее образование 
объявлено обязательным.

 - И поэтому у них есть и «Хонда», и 
«Самсунг», и электроника мирового уровня. 
А где наша электроника? По городу грустно 
ходить – одни воспоминания остались о 
нашей электронной промышленности.

- Именно поэтому так важно решить по-
ложительно вопрос о создании Федерально-
го университета в Воронеже. Его появление 
поможет изменить ситуацию в регионе. 
Федеральный университет – это локомотив 
развития области.

- Будем надеться. А шапка по Сеньке? 
Университет готов реально превратить 
миллиарды в дело?    

- Готов. Интеллектуальные ресурсы 
университета велики. Работают прекрасно 
зарекомендовавшие себя научные школы 
физиков, химиков, математиков, геологов, 
биологов, филологов, компьютерщиков, 
журналистов, юристов и экономистов.

- Журналистов вы упомянули из уваже-
ния к собеседнику?

- Не напрашивайтесь на комплименты, 
Лев Ефремович. За последние годы журфак 
развивается очень динамично и входит в 
число самых активно работающих факуль-
тетов университета…

- Тогда формальный вопрос: что сегодня 
представляет университет?

- Восемнадцать факультетов, два филиа-
ла, четырнадцать научно-исследовательских 
лабораторий.

- Эти лаборатории бы в научно-
исследовательские институты превра-
тить.

- Не будем забегать вперед. Кроме того, 
в университете работают десять научно-
производственных центров, 25 диссертаци-
онных Советов по защите кандидатских и 
докторских диссертаций. Занятия ведут 277 

докторов наук, профессоров и 856 кандида-
тов наук, доцентов.

- Средний возраст которых, наверное, 
приближается к шестидесяти? По моим 
наблюдениям, университет стареет, не-
смотря на молодость ректора, которому 
всего-навсего сорок один год.

- Скажу откровенно – кадровая проблема 
в университете существует и она связана не 
в последнюю очередь с тем, что по ряду на-
правлений резко сокращается бюджетный 
контингент. Нехитрое дело – сократить 
штатное расписание вуза. Но кто учить 
будет?

Хорошо, что ввели в практику публичное 
обсуждение новых законопроектов и сейчас 
уже в четвертой редакции после доработок 
мы рассматриваем Закон «Об образовании». 
Первоначально в нем плохо просматривался 
разумный подход к организации образова-
ния в стране. Не было стратегического ви-
дения. А образование и оборона, как сказал 
Святейший Патриарх Кирилл, выступая в 
ВГУ, базовые основы развития нации.

- В чем, по вашему мнению, была прин-
ципиальная ошибка?

- В идеологии.
Первоначальная идеология проекта этого 

закона проста: образование всецело было 
отнесено к сфере услуг.

- То есть вузы – это нечто вроде па-
рикмахерских, прачечных и сапожных 
мастерских?

- Приплюсуйте сюда, Лев Ефремович, 
кафе, столовые, рестораны, учреждение 
ритуальных услуг. Грустно все это и 
принципиально неправильно. Потому что 
образовательная система на всех уровнях 
– от детских яслей до аспирантуры и по-
следующего повышения квалификации 
– это система формирования личности; 
система, помогающая формировать нрав-
ственное отношение между людьми. Кста-
ти, согласно стратегическим приоритетам 
инновационной политики США 
масштабные государственные 
инвестиции будут направлены в 
инфраструктуру, Интернет, об-
разование и науку. 

Нельзя ставить рубль во главу 
угла в образовательных учреж-
дениях.   

Мир не должен делиться на 
способных платить за получение 
знаний и на неспособных это сделать, он 
делится на тех, кто способен думать, и на 
тех, для кого эта мыслительная операция 
создает определенные проблемы.

Хотя, разумеется, перед классной доской 
первоначально все равны.

- Чехов говорил: «Зайца бить – он спич-
ки зажигать будет».

- (Смеется). Не надо бить бедное жи-
вотное… Задача заключается в том, чтобы 
разработать такую разумную систему 
подготовки человека к реальности, при 
которой он, сообразуясь со своими интере-
сами, потребностями и склонностями, смог 
бы самостоятельно выбрать оптимально 
устраивающую его дорогу собственного 
движения по жизни.

- Проблемы, связанные с высшим об-
разованием, растут как грибы. Заговорили 
о необходимости заменить старую систему 
присуждения ученых степеней на новую. 
Хотят отменить ученую степень кандидата 
наук. Зачем?

- Вы задаете очень больной для вузов-
ского сообщества вопрос. С одной стороны, 
конечно, надо упорядочить работу дис-
сертационных советов. В их работе много 
брака: к ученым степеням рвутся политики, 
хозяйственники, бизнесмены…

- Полвека тому назад на университет-
скую сцену выходил некий амбициозный 
персонаж и заявил:        

Я сестре являюсь братом,
Деду я любимый внук.
Я хочу быть кандидатом 
Все равно каких наук.

Оказывается, с той поры ничего не из-
менилось.

- Вот поэтому наведение порядка в при-
суждении ученых степеней необходимо. На-
верное, придется сократить число советов.

- А в университете их сколько?
- Двадцать пять. Причем страна скоро 

будет работать по новому Положению о дис-
сертационных советах. Далеко не все советы 
смогу соответствовать новым повышенным 
к ним требованиям.

- А у нас как обстоят дела?
- (После паузы). Семнадцать-восем над-

цать советов легко прео-
долеют новые барьеры. За 
остальных будем биться и 
усиливать их. 

…Реформа нужна. Суть 
ее должна заключаться не 
в том, чтобы отменить 
кандидатские степени: в 
вузах работает огромное 
число настоящих ученых, 
имеющих такую степень, 
но в силу каких-то обсто-
ятельств не защитивших 
докторскую диссерта-
цию. Будет несправед-
ливо, если с ними рядом 
появятся доктора наук 
PhD (доктора философии 
по западной терминоло-
гии).

- У вас есть свой вари-
ант решения проблемы?

- Есть. Во-первых, со-
хранить кандидатскую 
степень. Научное сообще-
ство, мне думается, еще 
не готово сводить статус 
исследователя к един-
ственному титулу PhD. 
Это совершенно другая 
идеология аттестации 
научных кадров. Почему 
весь ученый люд должен 
единообразно числиться 
докторами философии?

Во-вторых, получению 
ученой степени должна 
предшествовать процедура 

обстоятельной апробации 
проводимых исследований, 
тщательная предваритель-
ная экспертиза диссертаций, 

дискуссия, сито ваковских изданий, индекс 
цитирования и, наконец, защита диссертации 
перед экспертами в данной области. 

Сегодня заметно девальвировалось не 
только степень кандидата наук, но и степень 
доктора. Докторская степень – результат 
многолетних научных поисков.

Не так ли?
- А вам, Дмитрий Александрович, сколь-

ко было лет, когда защитили докторскую 
диссертацию?

- Двадцать девять.
- Гм. Гм.
- Исключения возможны… Я говорю о 

системе. Опираться эта система должна на 
кропотливый поиск действительно талант-
ливых людей. И начинать этот поиск надо 
не по разнарядке отдела аспирантуры, а в 
аудитории среди первокурсников. И потом 
этого человека следует вести все годы его 
обучения в вузе. Всю цепочку надо прозва-
нивать постоянно – работает ли?

- А у нас молодого гения определяет 
цифирь: выделили место в аспирантуре 
– значит, гений. К тому же почему-то про-
возглашен курс на приоритетное внимание 
к естественным наукам. Научный отбор 
должен определяться одаренностью пре-
тендента, а не количеством мест в аспи-
рантуре.

- Вы говорите очевидные вещи. Но по-
скольку на российскую землю переносятся 
многие элементы западной модели образова-
ния, то и ее завершающая стадия – присуж-
дение ученой степени – тоже клишируется 
по западному образцу. Кстати, глобализацию 
никто не отменял.

- А вас, Дмитрий Александрович, не 
удивляет, что, когда речь заходит об об-
разовании, мы так ревностно глядим в сто-
рону Запада. Кричим с придыханием: «Ах, 
Болонский процесс! Ах, бакалавриат! Ах, 
магистратура! Ах, ЕГЭ! Ах, новые формы, 
новые формы!»

Герой чеховской пьесы «Чайка» мо-
лодой литератор Константин Треплев 
тоже восклицал горячо: «Нужны новые 
формы!» Но через пару лет, ставши зна-
менитым, вздыхал: «А может, и не нужны 
новые формы?»

- Вы консерватор, Лев Ефремович?
- Нет, либерал.
- Тогда как человек свободный вы должны 

понимать, что движение вперед невозможно 
без освобождения от рутины. Система выс-
шего образования, конечно, нуждается в 
постоянном обновлении. Меняться должны 
не только программы курсов, но и методика 
их преподавания.

Но я не понимаю «новаторов», которые 
сокращают учебные часы в школах и вузах, 
ранее отданные преподаванию фундамен-
тальных дисциплин.

Если наши вузы плохо учат, то почему 
наши выпускники успешно работают в 
западных корпорациях, лабораториях, 
университетах и в изданиях? А наши пи-
томцы, возвращающиеся на родину, делают 
карьеру?

- Сегодня много говорят и пишут о не-
обходимости повысить значимость само-
стоятельной работы: есть библиотека, есть 
компьютер – сиди и читай, конспектируй. 
Число аудиторных занятий сокращаются.

- Мне кажется это неверный подход к 
организации учебного процесса в вузе.

Дистанционное образование не заменит 
прямых контактов с теми, кого принято на-
зывать учителями.

Понятно, что дистанционное обучение 

имеет определенные перспективы, когда 
речь заходит о лицах с ограниченными воз-
можностями, но нельзя же всерьез утверж-
дать, что  прочитанное в Интернете слово 
заменит живое общение с преподавателем 
в аудитории. Законспектированная мысль 
требует пространства существования. Слово 
живет в диалоге.

-  Кто-то из современников Льва 
Николаевича Толстого заметил, что в 
образовании великого писателя был про-
бел: экстерном получив диплом Санкт-
Петербургского университета, писатель 
все же не дышал воздухом университет-
ских коридоров, не слушал лекции, не 
общался с сокурсниками. То есть – много 
потерял, лишив себя студенческих лет.

- Так оно и есть. Университет – это не про-
сто количество пар, отведенных под учебную 
нагрузку, это, прежде всего – количество 
часов, проведенных совместно студентами 
и преподавателями.

- А вы, Дмитрий Александрович, став 
администратором, сохранили возможность 
заходить в аудиторию?

- Ушел, естественно, с заведования 
кафедрой, но оставил за собой 0,5 ставки. 
Работаю с аспирантами. Общение с колле-
гами – отдушина.

- Мне всегда казалось, что «универси-
тетскость» - это опора на три «Д» - демо-
кратизм, достоинство, доброжелатель-
ность…

- Я бы доставил еще одно «Д» - доступ-
ность.

- Это в вас говорит бывший «ректор-
затворник»?

- Я прислушиваюсь к критике. Состоя-
лись встречи с представителями (точнее 
представительницами) гуманитарных фа-
культетов, с естественниками.

- Назывались встречи красиво – «чай-
ные церемонии». Гости, насколько я понял, 
довольны.

- Я как ректор – тоже. Обсуждали 
острые вопросы жизни факультетов, гово-
рили о проблемах воспитания студентов. 
Проблему я вижу не только в том, что вуз 
в работе с молодежью недорабатывает, а и 
в том, что отсутствует система нравствен-
ного и духовного воспитания с детства. Я 
сейчас говорю не об идеологической на-
грузке едва ли не с яслей. Я говорю о том, 
что ценность жизни измеряется сегодня 
почти исключительно в рублях. Кстати, 
в коллективе два крыла: естественники 
и гуманитарии. На встречах с коллегами 
мне приходится сглаживать определенный 
конфликт интересов между физиками и 
лириками.

- На занятиях прошу студентов назвать 
в порядке важности нравственные при-
оритеты. Называют – деньги, дом, дача. 
Свои три «Д». И это ребята, умеющие 
размышлять на страницах газет, в эфире. 
Они выросли в иной системе нравственных 
координат. В нынешних учебных програм-
мах вдвое сокращено количество часов 
на отечественную историю и литературу 
(как отечественную, так и мировую). Это 
у журналистов и пиарменов. А у реклам-
щиков литературы – вовсе нет. Что может 
сделать здесь университет?

- Прежде всего, мне кажется, нужно 
создать ощущение у студентов, что они не 
забыты.

Нормальные условия для занятий – ау-
дитории, оборудованные современными 
средствами обучения учебного процесса. 
Это первое.

Уровень подачи учебных материалов, со-
ответствующих современным достижениям 
науки. Это второе.

Нормальные условия для отдыха – обще-
житие, спортзалы. Это третье.

- Чтобы продолжить этот фантастиче-
ский проект, рискну предложить создать 
в университете Дворец культуры. Напри-
мер, выторговав у города оказавшийся 
бесхозным Дом офицеров на проспекте 
Революции.

- Идея привлекательная. Но потянет ли 
ее реализацию университет? Есть более 
земные заботы. Вот пришел я на вечер, 
посвященный пятидесятилетию подго-
товки журналистских кадров в Воронеже, 
и увидел прекрасный зал в неприличном 
для вуза нашего уровня состоянии. Мы его 
будем ремонтировать. Будем строить ин-

новационный IT бизнес-
инкубатор и общежитие 
на 300 мест в вашей, как вы 
выражаетесь, «слободке». 
И планируем построить 
научный кампус в районе 
Ботанического сада. И 
хотим выстроить новое 
общежитие на улице Эн-
гельса вместо общежития 

№1, морально устаревшего. Это не считая 
завершения строительства шикарного кор-
пуса экономического факультета. Родной 
эконом сделаем центром экономической 
науки и образования в Черноземье. (Сме-
ется). Заберем всех абитуриентов.

- Вы – романтик, Дмитрий Алексан-
дрович?

- Нет, оптимист, Лев Ефремович.
- Сил хватит?
- В молодости я был кандидатом в масте-

ра спорта по акробатике.
- Вы – человек честолюбивый?
- (После паузы). Жизнь человеческая – 

это творчество. Точнее – самотворение. Со-
творение собственной жизни предполагает 
честолюбие – уважение к достигнутому, 
стремление добиваться большего.

А почему вы, Лев Ефремович, меня об 
этом спрашиваете?

- Почему? Вот почему – представим 
себе такую ситуацию. Мечта о новом 
статусе ВГУ сбывается – университет 
становится Федеральным. Но нередко 
ректором такого вуза делают человека из 
столицы, наивно полагая, что представи-
тельный «варяг» придаст Федеральному 
университету столичный лоск… Да и 
связи, знаете ли, в управленческих делах 
лишними не бывают. В кресло ректора 
сядет кто-нибудь иной, и персональные 
ваши карьерные перспективы окажутся 
несбыточными.

- Ну и что? Я думаю об университете, а 
не о себе.

Беседовал Лев КройчиК.

«Мера ответственности колоссальна»
Интервью с Дмитрием  ЕнДовИцкИм, ректором воронежского государственного университета, доктором экономических наук, профессором

В моём представлении Федеральный вуз – это не 
гигантский конгломерат факультетов, отделений и 

кафедр, а научно-исследовательская, учебно-методическая 
профессионально сориентированная структура, готовящая 
высокоэрудированных теоретически подготовленных и 
профессионально выученных специалистов. Искусственное 
объединение вузов чревато резким снижением эффективности 
образовательной и научно-исследовательской деятельности.

Университет – это не просто количество пар, 
отведенных под учебную нагрузку, это, прежде всего, 

количество часов, проведенных совместно студентами  
и преподавателями.

Ректор Дмитрий Ендовицкий:  «Мне бы очень хотелось, чтобы Центрально-Европейский федеральный 
университет, если он будет создан в Воронеже, стал бы ещё одним из сегментов системы высшего обра-
зования в стране.Причём сегментом, консолидирующим научные силы региона».
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Для юриДических лиц
 Расчетно-кассовое обслуживание в российской 
 и иностранной валютах
 Расчетное обслуживание с использованием 
 ПТК «Интернет-Банк»
 Кредитование и проектное финансирование 
 Представление банковских гарантий
 Размещение временно свободных денежных средств
 Операции с ценными бумагами
 Корпоративные банковские карты
 Зарплатные проекты
 Эквайринг
 Операции по валютному контролю
 Услуги страховой компании банка ЗАО СК«ИФ»
 Услуги лизинговой компании банка ООО «Лизинг»
 Услуги по ведению реестров акционеров
 Аренда индивидуальных сейфов

Московский 
инДустриальный  

Банк

Мы работаем для вас!

Московский индустриальный банк оказывает  
финансово-банковские услуги на самом высоком уровне:

Филиал ВоРУ ОАО «МИнБ». Генеральная лицензия 
Банка России № 912 от 14 октября 2002 года. Реклама.

Более десяти лет на финансовом рынке области успешно действует и 
развивается Воронежское региональное управление Московского 

Индустриального банка, в структуру которого входят дополнительные офисы 
не только в городе Воронеже, но и в Анне, Россоши, Боброве, Бутурлиновке, 
Острогожске, Калаче, Лисках, Павловске, Богучаре. Планируется открытие 
дополнительных офисов в Нововоронеже, Рамони, Борисоглебске и ряде других 
районов области.

Стратегия Банка в Воронежской области направлена на финансовое 
оздоровление и поддержку промышленных, строительных, 

сельскохозяйственных, торговых предприятий, малого бизнеса.

Главное для нас – это доверительные отношения с клиентом, основанные  
на принципах равноправного партнерства, – с одной стороны  

и ответственности перед клиентом по взятым на себя обязательствам –  

с другой. Прочные многолетние деловые отношения с предприятиями и 
организациями, принципиальная ориентация на ведение честного и открытого 
бизнеса являются фундаментом для дальнейшего развития Московского 
Индустриального банка и служат залогом для установления новых деловых 
контактов.

Большое внимание Банк уделяет развитию розничного бизнеса, оказывая 
финансовые услуги населению, спектр которых за последнее время 

значительно расширился.

Основные конкурентные преимущества Банка – оптимальные тарифы, 
выгодные процентные ставки по вкладам, удобный режим обслуживания, 

отлаженные банковские технологии, квалифицированный персонал и 
индивидуальный подход к каждому клиенту.

 ул. театральная, 20 а, тел. (473) 264-47-07
 ул. Куколкина, 24, тел. (473) 277-97-42
 ул. Пешестрелецкая, 95,  тел.(473) 263-02-18
 ул. Генерала Лизюкова, 24,  тел. (473) 250-24-32
 ул. Генерала Лизюкова, 60,  тел. (473) 264-56-71
 ул. Минская, 61, тел. (473) 296-11-80
 ул. Переверткина, 31 А,  тел. (473) 227-97-50
 ул. Димитрова, 148 А,  тел.(473) 247-56-14 
 (прием таможенных платежей)

 ул. Моисеева, 57,  тел. (473) 276-99-69
 Московский проспект, 92 Б,  тел. (473) 243-47-14
 ул. Циолковского, 8,  тел. (473) 249-79-18
 ул. Космонавтов, 15 Б,  тел. (473) 296-36-28
 ул. Холмистая, 56,  тел. (473) 262-23-23
 ул.Южно-Моравская, 15 Б,  тел. (473) 296-36-28
 ул.Тепличная, 6 Б,  тел. (473) 226-00-89
 Ленинский проспект, 36 А,  тел. (473) 220-72-99
 Ленинский проспект, 203,  тел. (473) 222-93-01

Мы обслуживаем физических лиц без перерыва и выходных дней!
ТеЛеФОн КОнСУЛьТАнТА (473) 264-47-07www.minbank.ru

Для физических лиц
 Широкий спектр депозитов в российской 
 и иностранной валютах
 Зачисление пенсий
 Прием коммунальных и прочих платежей
 Пластиковые карты международных 
 платежных систем Visa и MasterCard
 Кредитование
 Аренда индивидуальных сейфов
 Переводы денежных средств по России 
 и за рубеж (в том числе по системе 
 Western Union, anelik)
 Покупка - продажа иностранной валюты
 Продажа инвестиционных и памятных 
 монет из драгоценных металлов
 Дистанционное банковское 
 обслуживание

ЖДеМ вас по аДресаМ:

 п.г.т. Анна, ул. Коммунальная, 111,  тел. (47346) 2-16-85
 п.г.т. Анна, ул. Советская, 54,  тел. (47346) 2-07-71
 г. Бобров, ул. Краснофлотская, 41,  тел. (47350) 4-12-32
 г. Бобров, ул. Гагарина, 163 В,  тел. (47350) 4-20-44
 г. Богучар, ул. Шолохова, 2 Б,  тел. (47366) 2-30-69
 г. Бутурлиновка, ул. Блинова, 52,  тел. (47361) 2-72-05

 г. Калач, ул. Советская, 2 Б,  тел. (47363) 2-72-96
 г. Лиски, ул. 40 лет Октября, 44,  тел. (47391) 3-47-17
 г. Острогожск, ул. Комсомольская, 58 Б,  тел. (47375) 4-56-87
 г. Россошь, ул. Пролетарская, 121,  тел. (47396) 2-76-92
 г. Россошь, ул. Алексеева, 2 А,  тел. (47396) 2-32-30
 г. Павловск, мкр. Черемушки, 1,  тел. (43762) 3-17-03

г. воронеЖ: 

воронеЖская оБласть:



ПИСЬМА В «КОММУНУ»ПИСЬМА В «КОММУНУ»

Ф
от

о 
К

о
н

с
та

н
ти

н
а

 Т
О

Л
О

К
О

Н
Н

И
К

О
В

А
.

Ф
от

о 
а

вт
о

р
а

.

№193 (25821) | Вторник, 20 декабря 2011 года |  КОММУНА | 5www.communa.ru 

Наталья НЕКРЫЛОВА

- Всё прошло благополуч-
но, слава Богу, - выдыхали 
мамы. – Восстанавливаемся 
потихоньку. 

В «Кристалле» все очень 
быстро становятся друг другу 
родными.

- Здесь я нашла много дру-
зей.  В школе, где учусь, встре-
тить близких по духу людей, 
к сожалению, не довелось, 
– признается восемнадцати-
летняя Таня Ермолаева. 

Девушка, несмотря на се-
рьёзные проблемы со здоро-
вьем, умеет радоваться жизни 
и замечать красоту мира. Она 
пишет замечательные стихи в 
духе «символизма», коих на-
бралось уже не на одну книгу. 
Таня часто читает их дру-
гим ребятам-воспитанникам 
«Кристалла». И в тот момент, 
когда на неё смотрят десятки 
внимательных и заинтере-
сованных детских глаз, ощу-
щает себя самым счастливым 
человеком.

Семилетняя Маша Шиш-
кина приходит в «Кристалл» 
вместе с мамой Юлей. Они 
– как лучшие подруги: мама 
помогает советами, во всём 
поддерживает и никогда не 
ругает. 

- Несколько лет моя дочь 
не говорила. Потом пере-
несла тяжёлую операцию, 
долго занималась с сурдо-
педагогами. Сейчас уже мо-
жет произносить отдельные 
слова и учится составлять 
предложения. Для кого-то 
услышать от своего ребёнка 
слово «мама» или пожелание 
доброго утра – обычное дело. 
А для меня это всякий раз 
как подарок свыше, - говорит 
Юлия Шишкина.

У каждого из воспитанни-
ков Центра своя, особенная 
судьба. Деткам за их недолгую 
жизнь пришлось пройти через 
боль и страдания, а кому-то 
– и через одиночество. Сюда 
они приходят, чтобы погово-
рить по душам с друзьями и 
преподавателями, вырваться 
из дома, где сидят в четырёх 

стенах, отдохнуть от школы, 
где с ними никто не дружит. 
К сожалению, одиночество 
– беда многих ребят с огра-
ниченными возможностями: 
одноклассники не хотят с 
ними общаться, а нередко – 
подшучивают и издеваются. 
Такие центры для этих детей 
- единственная возможность 
почувствовать себя нужными, 
интересными, востребованны-
ми. Тут они могут  проявить 
свои таланты, которых у них 
ничуть не меньше, а может, и 
больше, чем у здоровых свер-
стников. 

- В «Кристалле» с ребятами 
занимаются психологи, ло-
гопеды, преподаватели оздо-
ровительной физкультуры. 
Здесь - такие же кружки, как 
в обычных центрах дополни-
тельного образования: рисо-
вания, лепки, прикладного 
творчества. Разница лишь в 
том, что помимо эстетических 
занятия в «Кристалле» пре-
следуют сугубо медицинскую 
цель: научить детей управлять 
своим телом, - рассказывает 

директор Центра Елена Ан-
дреянова.

Например, на уроках по 
декоративно-прикладному ис-
кусству педагоги применяют 
уникальную методику, кото-
рая позволяет ребятам быстро 
развить мелкую моторику. 
Вещи, сделанные нежными 
детскими руками, представ-
лены на выставке сувениров 
и рисунков, которая размести-
лась в холле. 

Конечно, «Кристаллу» не 
хватает средств, чтобы обе-
спечить своим воспитанникам 
максимально комфортные 
условия, купить все необхо-
димые развивающие игры.  
Без помощи благотворителей 
пришлось бы ещё тяжелее. К 
счастью, есть в нашем городе 
люди, неравнодушные к дет-
ским судьбам.  Но Новый год 
Центр встречает с радостной 
вестью.

- Сейчас как раз заверша-
ется ремонт второго корпуса 
«Кристалла». Если год назад 
помещение выглядело как 
после бомбёжки, то сегодня 
основная отделка закончена 
и остались только космети-
ческие работы. На ремонт 
потратили один миллион 
триста тысяч рублей, выде-
ленных департаментом труда 
и соцразвития Воронежской 
области. Помогли и благо-
творители: подарили мебель, 
шторы, - делится с нами Елена 
Андреянова. 

К сожалению, пока у «Кри-
сталла» нет возможности ра-
ботать с ребятами старше во-
семнадцати лет, а ведь они 
тоже нуждаются в общении и 
во внимании. По словам Еле-
ны Васильевны, в будущем 
году планируется объединение 
«Кристалла» с другим воро-
нежским реабилитационным 
центром для детей и подрост-
ков с ограниченными возмож-
ностями – «Лучом». Такое 
укрупнение вместе с открыти-
ем второго корпуса позволит 
педагогам заниматься не толь-
ко с детьми и подростками, но 
и с молодыми людьми. 

Хочется верить, что судьба 
«Кристалла» будет склады-
ваться удачно, ведь от неё за-
висят и многие человеческие 
судьбы. 

От него зависят судьбы
Милосердие | Воронежский реабилитационный центр для детей и подростков с 
ограниченными возможностями здоровья «Кристалл» отметил восьмилетие своей работы
Праздник по случаю дня рождения получился почти семейным. За общим столом 
собрались педагоги «Кристалла», его воспитанники и их родители. Тут знают судь-
бу каждого ребёнка, его привычки, мечты, способности. Помнят слёзы, которые 
проливали мамы, зная, что через несколько дней их сына или дочь повезут в 
операционную. Радость, горевшую в их глазах, когда спустя несколько недель, 
они вновь появлялись в здешних коридорах, ведя за руку самого дорогого че-
ловечка – своего ребёнка.

Люди молодого и среднего возраста, когда хотят уко-
рить старого человека за его непомерное недовольство 
нынешней жизнью, говорят с иронией: «Ну, конечно, 
всем известно, что раньше и солнце светило жарчее, 
и вода была мокрее». Сарказм понятен: брюзжание да-
леко не всегда обосновано и в нынешней жизни много 
хороших изменений, которые тоже надо замечать. Но 
и пожилых понять можно: они не могут примириться с 
теми негативными явлениями, которые раньше даже в 
их трудной и долгой  жизни не встречались. Поэтому и 
пишут письма с критическим настроем, и надо сказать, 
что многие из них весьма справедливы.

Борис ВАУЛИН

В последние годы на разных уровнях, в том числе на самом 
высоком, говорится о том, что систему ЖКХ в стране надо рефор-
мировать принципиально. Большинство управляющих компаний, 
например, нацелены сегодня на то, чтобы лишь собрать деньги с 
жильцов. Об ужасающем состоянии своего дома по Ленинскому 
проспекту, 108, областного центра пишет наша постоянная чи-
тательница А.Дорняк. Жительница дома №17 по ул.Лизюкова 
С.Николаенко прислала грозную бумагу, подписанную управ-
ляющей компанией «РЭК Комфорт». Коммунальщики требуют 
своевременной оплаты за жилищно-коммунальные услуги, 
«иначе они не смогут своевременно и качественно содержать и 
ремонтировать ваши дома». «Требование справедливое, - вос-
клицает читательница, - но посмотрите, в каком состоянии дома. 
Подъезды обшарпаны, убираются раз в месяц и кое-как, окна 
забиты фанерой, мимо мусорок страшно ходить». «Наш дом, 
словно после бомбежки», - добавляет В.Жуйкова (г.Воронеж, 
ул.К.Маркса, дом 38).

О своей нерадостной жизни написали двадцать девять жите-
лей с.Александровка Хохольского района. «На расстоянии шести 
километров от села расположен военный полигон, на котором 
начиная с 2010 года проводится утилизация различных боепри-
пасов посредством открытых взрывов. Полигон используется и 
военной авиацией для стрельб. В летнюю пору взрывы практи-
чески ежедневны, не исключая и выходные дни». От воздушных 
сейсмических волн во многих домах ползут трещины по стенам 
и потолкам, перекошены дверные и оконные проемы. Сдвигается 
даже кровля на крыше и появляются протечки. В школе обвалился 
потолок, а стекла в окнах начинают змеиться трещинами. К пись-
му приложены фотографии со следами разрушений. 

Если учесть, что от соседства с военным аэродромом «Балти-
мор» страдают тысячи жителей Советского района Воронежа, и 
все их акции возмущения пока не приносят реальных результатов, 
то обратит ли кто-нибудь из высокого начальства внимание на 
беды села Александровки – сказать трудно.

Житель хутора Галиевка Богучарского района В.Цыркунов 
обратился в редакцию с необычной просьбой: подсказать адрес 
«высокой конторы», которая помогла бы вернуть ему трудовые 
деньги. В 1990 году он «откармливал скот, мясо сдавал в за-
готконтору, деньги наличными не выплачивали, а переводили в 
госбанк. Теперь, когда обратился туда, мне сказали, что тот банк 
обанкротился, и денег нет. Как это может быть»? В наше время, 
Василий Егорович, всё может быть и никаким финансовым ма-
хинациям не стоит удивляться. Попробуйте обратиться со своей 
проблемой в Центрально-Черноземный банк Сбербанка РФ по 
адресу: 394006, Воронеж, ул.9 Января, 28. Там разберутся в си-
туации и дадут вам разъяснения.

Житель Калача И.В.Заикин не доволен тем, что правитель-
ство области ввело для льготников нормативы потребления газа,  
сверх которых льготы не предоставляются. По мнению нашего 
читателя, это нарушение его гражданских прав, и он готов подать 
на этот счет исковое заявление в суд. У жительницы п.г.т. Анна 
Л.И.Плешковой возникли серьезные осложнения, связанные 
с разделом имущества. За справедливым решением их Любовь 
Ивановна обратилась в районный суд, но, по её мнению, суд 
занимается волокитой. Обращалась с жалобами в областной 
суд, но ответа не дождалась. Автор письма просит журналиста 
газеты «вмешаться в данное дело и придать огласке творящийся 
произвол». 

Пенсионерка В.П.Сухова (Воронеж, пер.Автогенный, 21) 
просила органы правопорядка разыскать мошенников, обманув-
ших её и скрывшихся с деньгами, полученными за установку 
окон в квартире. «Ходила на прием к новому генералу ГУВД, 
он приказал разобраться заместителю… Отправили материалы 
в Коминтерновский РОВД, на этом всё и кончилось. Вот как 
работает новая полиция».  

У жителя поселка Слобода Бобровского района, инвалида  II 
группы Г.А.Мартиросова своя беда. Он «остался один на всем 
белом свете, и здоровье стало совсем худо. Потому и прошу 
определить меня в дом престарелых, который открылся не так 
давно в поселке».  Автор письма побывал здесь и увидел, что для 
стариков созданы все условия для нормальной жизни, поэтому 
готов даже деньги заплатить, чтобы поселиться именно  в этом 
доме. Быть может, департамент социального развития области 
поможет ветерану?

Письмо В.Т.Двугрошева (совхоз «Маяк» Петропавловского 
района) проникнуто оптимизмом. По мнению Василия Трофи-
мовича, «на земле много хороших людей и когда знакомишься с 
ними, хочется пожелать им счастья. В 1979 году в туберкулезной 
больнице Тенистого мне сделал операцию Алексей Алексеевич 
Плетнев, и я до сих пор вспоминаю добрыми словами этого док-
тора». Кроме того, автор письма сообщает, что «Коммуна» ему 
нравится, и он выписывает газету с 90-х лет, и подшивка хранится 
у него бережно. Всех журналистов газеты он поздравляет с Новым 
годом, желает здоровья. 

Эти слова нашего доброго читателя мы в свою очередь адресуем 
читателям. Успехов и радости вам в новом, 2012 году.

Выводы 
из прожитых лет

- С Воронежем меня связывают 
родственные узы, - сказал Василий 
Михайлович. - Здесь живут мои 
три сестры, и в родных краях я ста-
раюсь бывать при всяком удобном 
случае. Люблю природу, на которой 
вырос. А вот в Подмосковье при-
рода уже далеко не та, что раньше. 
Там, где около полувека назад я 
фотографировал тетеревов, сейчас 
высятся громадины домов не очень 
бедных людей. Кругом заборы и 
дачи. Строительство  ширится год 
от года. Москва огромная. Жизнь 
там не интересная, а сейчас порой 
и просто опасная. Но поездки по 
стране всё же у меня выпадают, в 
том числе и в глубинку, правда, не 
так часто, как раньше.

- Какое впечатление они о себе 
оставляют?

- Неоднозначное. Беда в том, что 
разрушена деревня в России. Куда 
не приедешь - пустующие избы. Из 
жителей - десяток стареньких баб. 
Умрут они - и никого не останется. 
В хозяйстве - никакой живности. 
Коровы на подворьях почти пере-
велись. Иной раз даже кошек не 
увидишь. Прямо и не знаю, как вы-
ходить из этого положения. Боюсь, 
что со временем наши заграничные 
соседи землю у нас могут просто от-
нять. Скажут, мол, такое богатство 
имеете и ничего не делаете. Очень 

много земли не пашется, зарастает 
бурьяном. В центральных областях 
это не так чувствуется, а где-нибудь 
под Костромой, на окраинах Рос-
сии, так там проблема пустующих 
земель стоит очень остро. В дерев-
нях нынче жить трудно. Редко ка-
кая найдется благополучная. Людей 
мало, работы и для них не хватает. А 
какой урон наносят пожары?! 2010 
год вообще был страшным. Везде 
горели леса. Во многом виной и 
человеческий фактор. Распущен-
ными стали люди. Бросают в лесах 
бутылки пустые, горящие окурки. 
Долго ли тут при знойной погоде 
до беды?!

- Василий Михайлович, а где 
же, на ваш взгляд, сегодня лучше  
жить, если в столице шумно и мно-
голюдно, а в деревнях проблемы с 
трудоустройством?

- Думаю, что жить лучше все-
го в маленьких городах, таких, 
как Острогожск, Усмань, Бобров.  
Именно там идёт нормальная 
жизнь.

- Бывали ли вы в Боброве?
- Не доводилось, к сожалению. 

Но мимо вашего города по пути в 
село Коршево к своему товарищу 
поэту Егору Исаеву проезжал. Бо-
гатая у вас природа. Есть и леса, и 
замечательная река. Есть, где отдо-
хнуть,  что поснимать.

- Продолжаете ли вы и сегодня 
фотографировать?

- Фотографирую, ведь я по-
прежнему работаю в «Комсомольской 
правде», но уже не в штате. А так я 
еженедельно целую полосу сдаю в 
газету, и она публикуется. Снимаю 
обычно на пленку. У нас из-за случив-
шегося в редакции пожара нет сейчас 
своей фотолаборатории, так что все 
отснятые материалы приходится 
отдавать на сторону, где они прояв-
ляются и печатаются. Да и снимать 
приходится меньше, чем раньше, но 
занятие это люблю, несмотря на воз-
раст. Езжу по стране гораздо меньше. 
Летать  стало опасно и не из-за боязни 
авиакатастроф - врачи запретили из-
за возможных перепадов давления. 
Даже к Агафье Лыковой, отшельни-
ческая жизнь которой описана мной 
в повести «Таежный тупик», я уже в 
последние годы не летал. А до этого 
из года в год на протяжении четвер-
ти века навещал этих удивительных 
лесных затворников. Сегодня Агафья 
живет одна. Никого из её близких в 
живых уже не осталось. Ей 67 лет. 
Кругом тайга, но женщина как-то 
справляется. В тайге Агафья родилась 
и иной жизни для себя не мыслит.

- Василий Михайлович,  при-
ходилось ли ещё сталкиваться с 
чем-то подобным?

- Уникальные случаи отшель-
нической жизни отдельных людей, 
конечно, есть и в нашей стране, и 
в мире. Тех же староверов можно 
встретить в тайге. Они придержи-
ваются определённых правил и 
строго их соблюдают. К примеру, 
если кто-то посторонний возьмёт 
их кружку и напьётся из неё, то они 
ею потом пользоваться не будут и, 
скорее всего, выбросят. Есть у них 
и другие традиции, которые нам 
покажутся странными. А так они 
ведут нормальный образ жизни - 
женятся, служат в армии. Но вот  
такого чуда, чтобы семья на про-
тяжении десятилетий, не общаясь 
с внешним миром, строила свою 
жизнь, лично я не знаю. Агафью 
сегодня не забывают и власти. При 
встрече с губернатором Кемеров-
ской области Аманом Тулеевым я 
попросил его помогать таёжным 
затворникам, чем можно. Он обе-
щал, хотя это не так-то просто - туда 
можно добраться только на верто-
лёте. Первое поселение - маленький 
городок - от жилья Лыковых аж в 
двухстах километрах. Но вертолёт 
туда летает и доставляет всё, что 
надо. Огород, конечно, у Агафьи 
имеется. Рыбу она ловит, да и 
тайга, богатая кедровыми орехами, 
ягодами, грибами и разной дичью, 
- кормит.

- Всё это очень ярко, образно и 
подробно описано в вашем произ-
ведении…

- Оглядываясь на пройденный 
путь, могут утверждать смело, что 
за плечами у меня долгая, интерес-
ная и счастливая жизнь. Долгая 
она потому, что я сравниваю свой 
нынешний возраст с возрастом 
родителей, когда их не стало. Отец 
у меня умер в 75 лет, мать - в 72 
года, так что, думаю,  сам я живу 
сейчас сверхурочно. А интересная 
жизнь потому, что у меня очень 
увлекательная профессия. Я побы-
вал во всех странах Европы, шесть 
раз посещал Америку и столько 
же - Африку, причём не простым 
туристом с заранее определенным 
маршрутом, а журналистом, ко-
торому были открыты самые от-
далённые заповедные уголки. Всё, 
что видел, слышал, снимал, потом 

было изложено в газетах, журналах 
и книгах. Одна из них, а их у меня 
вышло в свет около пятидесяти, 
была посвящена Аляске. Поколе-
сил немало по дорогам не только 
Соединённых Штатов, но и Индо-
незии, Австралии, других стран и 
континентов. Недавно был издан 
двенадцатитомник. Прошли его 
презентации в Москве и Воронеже. 
Намечено провести презентацию 
и в Липецке, с которым меня тоже 
связывает немало тёплых воспоми-
наний.

-  Василий Михайлович, вы 
первым из отечественных и зару-
бежных корреспондентов брали 
интервью у Юрия Гагарина после 
его возвращения на землю; вам 
первому из людей вашей профес-
сии рассказал о себе знаменитый 
маршал Георгий Константинович 
Жуков; вам первому из журна-
листов разрешили в Советском 
Союзе вести аэрофотосъёмку. 
Расскажите об этом.

- Действительно, полтора года я 
летал по стране с пилотами на вер-
толётах, делая снимки, которые до 
этого никто не делал. Снимал и жи-
вописные уголки дикой природы, и 
гиганты отечественной индустрии, 
и сельскохозяйственное производ-
ство, и, конечно, людей труда. И 
с Юрием Гагариным мне первому 
посчастливилось из журналистов 
встретиться и побеседовать. А с 
Георгием Константиновичем Жу-
ковым нашей встрече способство-
вал издатель его книги. В то время 
знаменитый полководец Победы 
был под гнётом политической опа-
лы и, можно сказать, загнан в угол. 
Я прочитал в его книге многое о 
таком, о чём не писали наши газеты. 
Позвонил по телефону издателю 
книги, мол, нельзя ли встретиться 
с легендарным военачальником? 
Тот пообещал связаться с Георгием 
Константиновичем и слово  сдер-
жал. Вскоре позвонил мне и сказал, 
что завтра в такой-то час Жуков 
вас ждет. Результатом этой встре-
чи стала обширная публикация в 
центральной прессе, и все поняли, 
что Жуков жив и его по-прежнему 
ценят. 

Беседовал Владимир ПРОСКУРЯКОВ.

Василий ПЕСКОВ:

У меня за плечами долгая 
и счастливая жизнь
Земляки

В России, да и в странах бывшего Советского Союза,  нашего 
земляка Василия Михайловича Пескова, классика отечествен-
ной и мировой журналистики знают, если не все, то почти все. 
Человек-легенда, основатель любимой и детьми, и взрослыми 
телепередачи «В мире животных», он десятилетия  с фотоаппа-
ратом и блокнотом летал, ездил и шагал по самым заповедным 
уголкам планеты. Проработав 57 лет в «Комсомольской прав-
де», и сегодня продолжает, несмотря на 82 года, с ней тесно 
сотрудничать. 
Не так давно Василий Михайлович в очередной раз посетил 
родные края, отдыхал в санатории имени Цюрупы, и мне по-
везло с ним встретиться. 
Принял он меня доброжелательно и держался в разговоре 
очень просто и приветливо. О чем говорили? О том, чем живет 
сегодня российская глубинка,  о ее проблемах и тревогах; о 
путешествиях и встречах со знаменитыми людьми, которые 
подарила ему судьба, и, конечно, о природе, в которую Василий 
Михайлович с детства влюблен до бесконечности.

Ярослава ЯНОВА

В главном зале админи-
страции Липецкой области в 
рамках форума «Дни PR Цен-
трального Черноземья» про-
шла торжественная церемония 
подведения итогов и награжде-
ния лауреатов VII Всероссий-
ского конкурса «Центрально-
Черноземная премия в области 
развития связей с обществен-
ностью «RuPoR». В первый 
день форума, 8 декабря, прошел 
День открытых презентаций 
проектов, вошедших в шорт-
лист VII премии «RuPoR». Для 
презентации своих проектов 
и работ в Липецк приехали 
PR-специалисты из 24 городов 
страны: Благовещенск, Брянск, 
Великий Новгород, Владимир, 
Волгоград, Воронеж, Елец, 
Красноярск, Липецк, Мичу-
ринск, Москва, Нарьян-Мар, 
Нижний Новгород, Новоси-
бирск, Пермь, Петрозаводск, 
Пятигорск, Ростов-на-Дону, 
Санкт-Петербург, Ставрополь, 
Тамбов, Тула, Тюмень, Челя-
бинск.

- Особенностью нынешней 
премии стало большое коли-
чество работ, которые  прямо 
или косвенно посвящены теме 
туризма, - поделился впечат-
лениями  директор филиала 
ФГУ «Редакция «Российской 
газеты» Воронежа, член Экс-
пертного совета Национальной 
премии «Серебряный Лучник» 
Олег Колесников. - Следует 
признать, что это и есть одно 
из двух реально имеющихся 
преимуществ нашей страны. 
Турист – это инвестор, которо-
го не нужно долго уговаривать 
и создавать ему «райские» 
финансовые условия. Туристы 
могут быть разными, но для 
них требуются условия, кото-
рые в состоянии предоставить 
местные операторы. В таких 

условиях «туристического 
концессионерства» уже су-
ществует чёткое разделение 
задач государства и частника. 
Министерства и департаменты 
реализуют инфраструктурные 
проекты, организовывают 
конференции, определяют на-
правления развития и идеоло-
гию. Частник в этих условиях 
прикидывает свой интерес, ну 
и старается получить «малую» 
копеечку. Туристический сер-
вис генерирует множество 
возможностей для предпри-
нимательства.

Лауреатов премии в области 
развития связей с обществен-
ностью «RuPoR» награждали 
известные PR-специалисты 
страны и представители адми-
нистрации Липецкой области.

- Администрацию Липецкой 
области заинтересовал наш 
проект тем, что на него шесть 
лет подряд в Воронеж съезжа-
лись лучшие PR-специалисты 
из более чем 20 городов страны, 
делились своим опытом и они 
решили, что одним из меро-
приятий по формированию 
положительного и привлека-
тельного имиджа Липецкой 
области как раз и может стать 
наша премия, - рассказал пре-
зидент премии «RuPoR» Генна-
дий Шаталов. - Нам поступило 
предложение от Управления 
по делам печати, ТРВ и связи 
Липецкой области, подписали 
соглашение и начали работать. 
Да и для Воронежа, и Воро-
нежской области, я считаю, 
что проведение премии в со-
седнем городе сыграло свою 
положительную роль. Судите 
сами: часто ли официальная 
власть другого города или ре-
гиона готова финансировать 
воронежские проекты? Часто 
ли проект, рожденный на земле 
воронежской, реализовывался 
бы на конкурирующей террито-
рии и за их же средства?

Битва проектов
Подведены итоги VII PR-премии «RuPoR»

Наградили за сказку 
В Йошкар-Оле завершился Международный фестиваль русской 

культуры «Оглянись на предков наших». Участвовала в нём и юная 
жительница Воронежа, девятилетняя Маргарита Романюк. От неё 
зрители услышали русские народные сказки, в том числе – воро-
нежской сказительницы Анны Барышниковой. Члены экспертной 
группы, в которую входили Заслуженные работники культуры и 
деятели искусств РФ, народные мастера из Пензы, Кирова, Казани, 
Москвы, высоко оценили оригинальное выступление Маргариты и 
наградили её дипломом лауреата в номинации «Сказительница». 
Организаторы этого фестиваля пригласили девочку на Х Межрегио-
нальный фестиваль народной музыки и ремесел  «На Муромской 
дорожке» - он состоится в Муроме. 

Виктор ЧИРКОВ.

Анастасия ВОРОНИНА

Завершился областной 
конкурс сочинений «Чем мне 
помог «Телефон доверия». 
Его организаторами выступи-
ли департамент образования, 
науки и молодёжной поли-
тики Воронежской области 
и областное государственное 
учреждение «Центр психолого-
педагогической поддержки и 
развития детей». Было пред-
ставлено более 200 работ из 127 
образовательных учреждений 
Воронежской области. 

Победителями в номинации 
«Сочинение на тему: «История 
о том, как мне помог «Телефон 
доверия» стали Максим Тютин 
(Аннинская школа №3); Елена 
Сексембаева (Аннинская шко-
ла №1);  Анастасия Стародуб-
цева (Борисоглебская школа 
№10); Кристина Спесивцева 
(Борисоглебский технолого-
экономический техникум) и 
Анна Цыганкова (Копани-

щенская школа, Лискинский 
район). В номинации «Эссе 
«Что я знаю о «Телефоне до-
верия» лучшими признаны 
Виктория Городничая (Ан-
нинская школа №6); Алёна 
Родионова (Краснореченская 
основная школа, Грибанов-
ский район); Инна Стрижко 
(лицей №4, Россошанский 
район) и Алиса Верёвкина 
(школа №60, Воронеж). В 
номинации «Стихотворение» 
победили: Екатерина Тата-
ринская (Хлебородненская 
школа, Аннинский район); 
Александр Квашнин (Борисо-
глебский центр «Социальная 
адаптация молодёжи», Центр 
профилактики наркомании); 
Наталья Тарасова (Красноре-
ченская основная школа, Гри-
бановский район); Александр 
Богданов (Митрофановская 
школа, Кантемировский рай-
он); Наталья Перепечаева 
(Кантемировский лицей) и 
Мария Колесникова из Рос-
сошанской школы №9.

Написали и победили

Василий Песков.
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 Уважаемые жители города и области!

общественная приёмная «КоммУны» 
ждет вас по средам с 14 до 17 час. в приёмной совета жильцов  

Коминтерновского р-на (вход со стороны «Медико-сервис»
и «Стоматологии») по адресу: ул.Лизюкова, 36.
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ответственность несет рекламодатель.

Материалы под рубриками  
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адресная рассылка: Москва, С.Петербург, рязань, Белгород, 
курск, липецк, орел, тамбов, ростовнадону, Волгоград, Саратов, 

Самара, н.новгород, Псков, красноярск, Ханкала, киев, луганск, 
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цена 5 руб.

поздравительная открытка

Дорогой Евгений Николаевич!
С чувством глубокого уважения 

поздравляем Вас со славной датой 
в Вашей жизни. 

Все свои знания, энергию и ко-
лоссальный опыт Вы посвятили 
развитию ТТК-Юго-Восток, у ис-
токов которого стояли именно Вы.  
Вас всегда отличает высокая требо-
вательность к себе, ответственность 
за любое начатое дело, а главное 
–  искреннее и доброе отношение 
к людям. Мы хотим сказать слова 
благодарности за то, как твердо и 
точно Вы вели нас к нашей победе.

Огромное Вам спасибо за Ваш талант 
руководителя. Желаем Вам оптимисти-
ческой энергии на много-много лет 
вперед.  Пусть удача, счастье и крепкое 
здоровье никогда не покидают Вас и 
Ваших близких!

С уважением,

коллектив компании  
ТТК-Юго-Восток.

Евгению Николаевичу
ШЕВЧЕНКО

С ноября 2011 года в составе фирменного поезда №25-26 сообщением Воронеж-Москва курсируют особо комфортные 
вагоны класса «Люкс», состоящие из четырёх купе и буфета. 

Купе вмещает от 1 до 3 человек и занимает площадь равную двум обычным купе.
Купе оборудовано диваном (1м 20 см), трансформирующимся в предвари-

тельно застеленную полутороспальную кровать, верхним спальным местом, 
аудио-видеосистемами с телевизором и DVD-проигрывателем, отдельной 
туалетной комнатой и отдельной душевой кабиной с подогреваемым по-
лом, системой охраны с применением электронного замка в купе, системой 
вентиляции и кондиционирования воздуха. Полы купе застелены ковровым 
покрытием.

Пассажирам предоставляется горячее питание по расширенному ассор-
тименту блюд.

В купе могут ехать двое взрослых и один ребенок. Выкупается сразу всё 
купе, а проездной билет оформляется один, в нем указываются данные всех 
пассажиров, следующих в выкупленном купе.

Стоимость проезда в сообщении Воронеж-Москва составит в одну сторону 
12 413 руб., а при покупке билетов туда и обратно установлен понижающий 
коэффициент 0,85 к стоимости проезда по тарифам и цена билета составит 
21 102 руб.

Путешествуйте в столицу 
в вагоне класса «ЛЮКС»!

Дополнительная информация: 8 (800) 775 00 00
единый информационно-справочный центр оао «рЖД»
Бесплатный звонок на территории россии.
www.ticked.rzd.ru

Реклама

             ТаТьяну ПеТренко Поздравляем с днём рождения 
Имениннице желаем крепкого здоровья, любви и новых творческих побед.

Коллеги.  

З а в е р ш и л с я  е ж е г о д н ы й 
конкурс журналистских ра-
бот Центрального Черноземья 
«Бал прессы - 2011». Он подвел 
итоги медийного года, собрав 
на единой площадке лучших 
журналистов со всех регионов 
Черноземья.

В этом году в конкурсе уча-
ствовали представители теле-, 
радио-, печатных и интернет-
СМИ. Экспертный совет долго 
и упорно выбирал лучшие мате-
риалы в номинациях «За стиль», 
«Четвертая власть», «Нон-стоп», 
«В объективе», а также в специ-
альной номинации спонсора «На 
связи». 

Первая черноземная журна-
листская премия «Бал прессы» 

является независимым конкурсом 
профессионального мастерства. 
Он предоставляет участникам 
возможность подавать заявки че-
рез официальный сайт конкурса, 
а жюри оценивать работы on-line, 
что позволяет членам жюри со-
хранить непредвзятость и объ-
ективность. 

Журналисты «Коммуны» в 
очередной раз доказали свои 
профессионализм и мастерство. 
Победителями конкура стали 
сразу четыре сотрудника редак-
ции: Тамара Гашимова, Наталья 
Некрылова, Марина Калинина и 
Константин Толоконников. При-
чем последние получили сразу по 
две награды. 

Так держать!

«Коммуна» –  
высший класс!

Наши лауреаты (слева направо):  Марина Калинина, 
Константин Толоконников, Наталья Некрылова.

марина Калинина

А начиналось все в 1936 году, 
когда на окраине Воронежа был 
возведен первый корпус буду-
щего завода. К июню 1941 года 
здесь построили солодовенный 
цех, рабочую башню элеватора, 
центральную котельную, угле-
кислотный цех. Но в Великую 
Отечественную войну все по-
стройки были уничтожены, и 
первая варка состоялась лишь в 
1964 году.

Кардинальные перемены на-
чались на предприятии уже в 
новейшей истории, когда был 
сделан акцент на техническое 
перевооружение и масштабную 
реконструкцию. В 2002 году на 
заводе было установлено европей-
ское оборудование, позволившее 
заметно увеличить производи-

тельность труда. В 2003 году 
основным акционером становится 
компания «Ярпиво». А спустя 
три года было принято решение 
об объединении компаний под 
эгидой ОАО «Пивоваренная ком-
пания «Балтика».

Сегодня филиал «Балтика-
Воронеж» - это мощное, совре-
менное производство. За эти годы 
здесь реализовано множество 
больших и малых проектов, ко-
торые претворялись в жизнь в 
максимально короткие сроки. И 
работа в этом направлении не 
прекращается ни на день. Проект 
по удвоению мощностей завода 
«Балтика-Воронеж» был включен 
в программу инвестиционного 
развития Воронежской области, 
что подчеркивает его важность не 
только для самой компании, но и 
для региона в целом. Результаты 

не заставили себя долго ждать - по 
итогам работы 2010 года завод был 
признан «Лучшим промышлен-
ным предприятием» области в ка-
тегории «Производство пищевой 
продукции». 

В тройке крупнейших налого-
плательщиков региона филиал 
«Балтика-Воронеж» стабильно 
занимает второе место. Каждый 
сотрудник филиала создает не-
сколько дополнительных рабочих 
мест в смежных отраслях. Это и 

производители тары, и аграрные 
хозяйства – производители яч-
меня, транспортники и многие 
другие. И это предмет особой гор-
дости воронежских пивоваров.  

В этом году полностью модер-
низирован элеватор филиала. Это 
существенный шаг в рамках еще 
одного проекта «Балтики».

Однако, по словам директора 
филиала Дмитрия Визира, даже 
в условиях жесткой конкурен-
ции предприятие заботится не 

только о своих экономических 
показателях, но и о социальных 
обязательствах. Компания выра-
ботала активную позицию в соци-
альной сфере: от дополнительных 
гарантий своим сотрудникам и 
постоянной благотворительной 
деятельности до участия в озеле-
нении города и его окрестностей 
и восстановления экосистемы в 
Воронежском водохранилище. 
Кстати, ежегодно на адресную 
благотворительность из средств 
филиала выделяется более одного 
миллиона рублей. 

Юбилей - это еще одна причина 
поблагодарить коллектив за пре-
данность работе. Ведь истинной 
ценностью любого предприятия 
являются люди, которые могут 
работать в одной команде. Воро-
нежскому пивоваренному заводу 
повезло. За эти годы сформиро-
вался сильный состав высококва-
лифицированных специалистов, 
которым под силу решать задачи 
любой сложности. Сотрудники, 
проработавшие на заводе более 
четверти века, и те, кто внёс осо-
бый вклад в производственные до-
стижения предприятия, получили 
от руководства завода благодар-
ности и подарки. 

У завода – праздник!
дата | Воронежский пивоваренный завод отмечает своё  75-летие
Этот юбилей значим не только для предприятия, но и 
для истории всей области. 75 лет исполнилось в этом 
году Воронежскому пивоваренному заводу, который 
сегодня является филиалом «Балтика-Воронеж». За 
столь небольшой в масштабах развития государства 
срок менялись названия и формы управления пред-
приятием, но неизменным остаётся одно – верность 
традициям. 

Прийти на экскурсию на завод может любой желающий.

Гарантии получены 
На минувшей неделе нестабиль-
ная ситуация с финансированием 
гандбольного клуба «Энергия» 

обсуждалась губернатором Воронежской 
области Алексеем Гордеевым с бессменным 
наставником клуба Игорем Грицких. В ито-
ге руководство клуба получило гарантии, 
что в следующем году финансирование 
из областного бюджета будет продолже-
но, но «Энергии» нужно активнее искать 
спонсоров и исправлять своё незавидное 
турнирное положение. Ведь пройдена 
уже половина чемпионата, а в активе во-
ронежцев всего одна победа. Не принёс 
очков в копилку команды и выезд в Санкт-
Петербург. Ещё в начале сезона местная 
команда «Университет-Нева» считалась 
одним из фаворитов турнира, но сейчас фи-
нансовая неопределённость поставила под 
вопрос само участие в чемпионате. Однако 
«Энергии» это обстоятельство дивидендов 
не принесло: гости уступили без шансов на 
успех - 25:37. В минувшую среду воронежцы 
должны были провести домашний поединок 
против единоличного лидера, не потеряв-
шего ни одного очка, подмосковного клуба 
«Чеховские медведи», но эта встреча была 
перенесена на более поздний срок.  

С победой из Европы
Сборная команда Воронежской 
области вернулась с победой на 
первенстве Европы по ашихара-

каратэ, прошедшем 10 декабря в столице 
Латвии г. Рига. В соревновании участвовали 
спортсмены из Сербии, Дании, Латвии, Лит-
вы, Азербайджана, России и других стран. 
Сборная России заняла первое командное 
место, второе - у команды Латвии, третье - у 
Дании. Спортсмены выступали по круговой 
олимпийской 
системе. В их 
весовых кате-
гориях было 
о к о л о  1 2 - 1 5 
бойцов. Воро-
нежцы заняли 
четыре первых 
места: Дмитрий 
Х р е п к о  ( 2 0 
лет), Виталий 
Калугин (15 
лет), Кирилл 
Богатырев (12 лет), Никита Конопкин (13 
лет); два вторых: Алексей Шагаев (20 лет), 
Дмитрий Калугин (14 лет) и три третьих: 
Максим Донских (13 лет), Андрей Курапов 
(12 лет), Эдуард Двуреченский (15 лет). 
Тренируют этих ребят: В.А. Хрепко, В.Е. 
Горшков, А.В. Чернов. 

Впереди –  
матчи лидеров 

Добиться 100-процентного резуль-
тата на выезде по маршруту Сама-
ра - Альметьевск нашей ледовой 

дружине не удалось, тем не менее, внуши-
тельная победная серия игр не прервалась. 
Напомним, что в Самаре «Буран» дважды 
одолел местный «ЦСК ВВС» со счётом 1:0 
и 6:1. А вот настроя в первой игре в Альме-
тьевске против одного из аутсайдеров РХЛ 
воронежцам явно не хватило. Основное 
время победителя не выявило, и лишь в 
овертайме «Бурану» удалось подтвердить 
своё превосходство - 4:3. Ответный поеди-
нок против «Спутника» особой интригой 
не отличался и завершился безоговорочной 
победой фаворита - 6:2. Теперь воронежских 
болельщиков ждёт интересное противостоя-
ние лидеров турнира - «Бурана» и тверского 
клуба «ТХК»..  

Одолели «спартанцев» 
Женский волейбольный клуб «Во-
ронеж» набрал отличный ход и про-
должает штамповать одну победу за 

другой. В минувший уик-энд под горячие 

руки воронежских спортсменок попала 
нижегородская «Спарта». В первой игре 
хозяйки площадки отдали «спартанцам» 
лишь одну партию, добившись победы со 
счётом 3:1. Лучшей на площадке в нашей 
команде была признана Наталья Карасёва. 
Повторный матч, несмотря на итоговый 
результат 3:0, прошёл в упорной борьбе. 
Не раз «Спарта» была близка к успеху, 
особенно в первой партии, но наши девчата 
действовали предельно собранно, и завоева-
ли максимальное количество очков. В этой 
встрече лучшей на площадке была Ксения 
Шаталова. После шестнадцати игр ВК «Во-
ронеж» вплотную приблизился к фаворитам 
турнира, отставая от третьего места всего 
на одно очко. 

Защитник –  
лучший бомбардир 

Баскетболистки БК «Воронеж-
СКИФ» провели очередные матчи 
Суперлиги первенства России. 

Коллектив из столицы Черноземья при-
нимал на своей площадке одного из аут-
сайдеров турнира - «Зыряночку-Лузалес» 
из Сыктывкара. Первый поединок за-
помнился невысокой результативностью, 
которая, тем не менее, позволила подо-
печным Станислава Истомина добиться 
победы - 42:31 (15:10, 13:3, 7:8, 7:10). Самым 
результативным игроком этой встречи 
стала защитник воронежской команды 
Мария Коровкина, набравшая 12 очков. В 
повторной встрече БК «Воронеж-СКИФ» 
вновь добился успеха в противостоянии 
с представителем Республики Коми. На 
сей раз хозяйки площадки выиграли со 
счетом 55:50 (20:15, 15:19, 19:7, 1:9). И 
вновь наибольший вклад в победу внесла 
Мария Коровкина - 19 очков.  Близки к 
успеху воронежские спортсменки были и 
в первой игре против столичной «Глории». 
Но, проведя последнюю четверть матча из 
рук вон плохо, БК «Воронеж-СКИФ» по-
терпел поражение - 47:53. В этой встрече 
воронежским баскетболисткам не помогла 
и сверхрезультативная игра своего лидера 
- Марии Коровкиной, на счету которой 27 
очков!  

Памяти жертв  
землетрясения… 

7 декабря 1988 года в 11 часов 
41 минуту город Спитак исчез с 
лица земли, унеся с собой тысячи 

жизней. В руинах лежали и другие города 
Армении - Ленинакан, Степанаван, Киро-
вакан... Тогда это были города одной стра-
ны – СССР, а в ликвидации последствий 
землетрясения принимали участие прак-
тически все республики Советского Сою-
за. В память о тех событиях уже четвёртый 
год подряд проходят мини-футбольные 
турниры, организованные Союзом армян 
России. В минувший уик-энд ветеранские 
соревнования прошли в Воронеже. В них 
приняли участие восемь команд, половина 
из которых представляла столицу Черно-
земья - «РоссАрм», «Темп», «Рудгормаш» 
и сборная Союза армян России. В гости 
к воронежцам пожаловали коллективы 
из Саратова, Липецка, Старого Оскола и 
Богучара. В итоге первое место в упорной 
борьбе завоевала команда «Грант» (Сара-
тов), одолевшая в финале воронежский 
«Темп». В поединке за третье место победу 
над липчанами одержали старооскольские 
ветераны. На церемонии награждения 
было принято решение, что в следующем 
году турнир пройдёт в Саратове. Тем вре-
менем стали известны четвертьфиналисты 
чемпионата Воронежской области по 
мини-футболу памяти Г. А. Сухомлинова. 
Ими стали: «Выбор-Курбатово» - «Химик-
Россошь», «Респект» - «Планета-Алко», 
«Дон-Подгорное» - «Мастер-Сварщик» и 
«Колос-1» (Калачеевский р-н) - «Хопёр» 
(Новохопёрск).  

Cвятослав ДмитриЕВ,  
Леонид ХрУЩЁВ.
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